
Только на предприятия Кам-
чатского края, по информации 
региональных властей, на пери-
од путины предполагается за-
везти порядка 11 тыс. человек. В 
соответствии с требованием за-
конодательства, прибывающих 
на территорию людей потребу-
ется разместить на 14-дневную 
изоляцию.

«В среднем, по нашим расче-
там, около 5-6 тыс. рублей стоит 
суточное проживание с питани-
ем на одного человека. Кроме 
того, необходимо обеспечить ус-
ловия, чтобы не допустить рас-
пространения коронавирусной 
инфекции на значительное ко-
личество людей, если среди при-
бывших вдруг окажется инфи-
цированный человек», – расска-
зал председатель Ассоциации 
добытчиков лососей Камчатки 
Владимир ГАЛИЦЫН в ходе он-
лайн-конференции, организо-
ванной Fishnews.

По словам руководителя 
регионального объединения, 
Всероссийская ассоциация ры-
бопромышленников дает при-
близительную цифру по всему 

Дальнему Востоку: затраты 
рыбного бизнеса на выполне-
ние обязательных требований 
для изоляции сезонных работ-
ников исчисляются миллиарда-
ми рублей.

Предприятия стараются ак-
тивнее привлекать на сезонную 
работу местное население, но 
даже это не упрощает ситуацию. 
«Проблема еще и в том, что се-
годня даже местное население 
перед отправкой в удаленные 
населенные пункты, сообще-
ние с которыми осуществляется 
только авиатранспортом, долж-
но пройти самоизоляцию. Это 
необходимо в первую очередь, 
чтобы обезопасить население 
удаленных районов, где, мягко 
говоря, существуют сложности с 
медициной», – обрисовал ситуа-
цию по Камчатскому краю Вла-
димир Галицын.

Учитывая важность лосо-
севой путины на Камчатке и в 
Сахалинской области, ситуацию 
с организацией завоза людей в 
регионы регулярно обсуждают 
с местными властями на специ-
альных штабах. 
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ВО СКОЛЬКО ОБОЙДЕТСЯ 
ЛОСОСЕВАЯ ПУТИНА?
В этом году к расходам рыбопромышленных 
предприятий на организацию «красной» путины 
прибавится еще одна статья – содержание на 
обязательной изоляции сезонных работников, 
прибывающих в регионы Дальнего Востока. 
Речь идет о миллиардах рублей.

КАК ВЛАСТИ 
ОЦЕНИВАЮТ ВЛИЯНИЕ 
ПАНДЕМИИ

По мнению экспертов, 
сельское хозяйство и пище-
вая промышленность ока-
зались в меньшей степени 
затронуты ограничениями 
из-за коронавируса, чем 
другие отрасли экономики, 
заявил Владимир ПУТИН. В 
то же время он подчеркнул, 
что и здесь есть риски сни-
жения доходов, увеличения 
производственных затрат.

Глава Минсельхоза 
Дмитрий ПАТРУШЕВ сооб-
щил, что «все подотрасли 
функционируют в штатном 
режиме и во многом про-
должают демонстрировать 
рост».

Министр отметил успе-
хи в рыбном хозяйстве. К 
середине мая российские 
рыбаки добыли более 2 млн 
тонн – почти на 6% больше, 
чем за тот же период 2019 г. 
Прибавка в товарной аква-

культуре за январь-март, по 
словам Дмитрия Патруше-
ва, составила почти 40%.

Руководитель ведом-
ства сообщил, что сейчас 
идет подготовка к лососе-
вой путине. «Также обе-
спечены необходимые ка-
рантинные мероприятия 
для сезонных рабочих, 
прибывающих в ДФО», –  
добавил он.

Перебоев с поставками 
продовольствия, по дан-
ным министра, ни в одном 
регионе нет. «При выявле-
нии фактов необоснован-
ного завышения цен и мы, 
и руководство субъектов 
обращаемся в ФАС и Ген-
прокуратуру. Однако сле-
дует понимать, что в связи 
со сложившейся ситуацией 
производственные затраты 
у аграриев возросли, а ра-
ботать в убыток они не мо-
гут. Поэтому мы допускаем 
определенные корректи-
ровки цен», – сказал Дми-
трий Патрушев.

ВВОДНЫЕ  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА  
НЕ МЕНЯЮТСЯ

Приоритеты, о которых 
заявил Владимир Путин на 
совещании, по сравнению 
с «докарантинной» повест-
кой не изменились. Нужно 
повышать конкурентоспо-
собность российской сель-
хозпродукции, чтобы наши 
товары пользовались спро-
сом как внутри страны, так 
и за рубежом, подчеркнул 
президент.

Дмитрий Патрушев, го-
воря о развитии экспорта, 
отметил потенциал по на-
ращиванию поставок в ази-
атские страны, в первую 
очередь в Китай. «В этом 
направлении у нас есть 
объективные конкурентные 
преимущества, в частно-
сти, прямая граница и раз-
витая железнодорожная 
сеть», – заявил министр. 

СЕВМОРПУТЬ, КАРАНТИН 
И ЭКСПОРТ
Ситуацию в базовых отраслях экономики в условиях пандемии 
коронавируса обсуждают на совещаниях у президента.  
Говорили и о положении в сельском хозяйстве и пищепроме.



Как это соотносится с из-
менениями экономики КНР, 
которые произошли из-за 
пандемии, глава ведомства 
не уточнил.

В то же время он пред-
ложил дать экспортерам до-
полнительные преференции 
на перевозку железной до-
рогой, сообщает корреспон-
дент Fishnews со ссылкой на 
стенограмму с сайта Кремля.

РЫБА ВО ЛЬДАХ

Большой резонанс уже 
вызвала тема перевозок ры-
бопродукции по Северному 
морскому пути. На совеща-
нии у президента врио губер-

натора Камчатки Владимир 
СОЛОДОВ заявил, что нужно 
запустить регулярную достав-
ку рыбных товаров по СМП.

«В случае вашей, Вла-
димир Владимирович, под-
держки мы готовы совместно 
с Росрыболовством и госкор-
порацией «Росатом» прора-
ботать возможность запуска 
регулярной судоходной линии 
с периодичностью не менее 
двух проводок в месяц в пери-
од с июля по сентябрь», – ска-
зал глава Камчатского края.

По его словам, это даст 
выигрыш по срокам, качеству 
продукции, а также создаст 
стимул для развития порто-
вой инфраструктуры. В том 
числе и на Камчатке.

Гендиректор «Росатома» 
Алексей ЛИХАЧЕВ заявил, 

что идею поддерживает, со-
гласен и с необходимостью 
создания рабочей группы. 
Подключиться к ней согласи-
лась и РЖД.

Владимир Путин поручил 
Минтрансу, Росатому и дру-
гим профильным ведомствам 
проработать вопрос.

«При этом отмечу: нара-
щивание возможностей Се-
верного морского пути, его 
активное использование в 
качестве внутреннего транс-
портного коридора выводит 
на первый план и задачи по 
развитию портовой инфра-
структуры Дальнего Восто-
ка и Северо-Запада России, 
включая Мурманский транс-
портный узел. Прошу дер-
жать такую работу на контро-
ле», – сказал президент.

Отметим, что тему перевоз-
ок рыбы по Севморпути под-
нимают уже много лет, созда-
валась специальная рабочая 

группа. Материалы по этому на-
правлению собраны в рубрике 
«Севморпуть и рыба» на сайте  
Fishnews.ru. 
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СЕВМОРПУТЬ, КАРАНТИН И ЭКСПОРТ

Правила отбора системо-
образующих предприятий, 
претендующих в нынешнем 
году на предоставление го-
споддержки, утверждены по-
становлением правительства 
РФ от 10 мая 2020 г. № 651.

На помощь смогут претен-
довать организации, включен-
ные в отраслевые перечни, 
которые одобряет Правкомис-
сия по повышению устойчиво-
сти развития российской эко-
номики. Правительство опре-
делило критерии, совокупно-
сти которых должен отвечать 
получатель господдержки.

Так, должен быть выпол-
нен анализ его финансово-
хозяйственной деятельности 
и оценка его финансовой 
устойчивости (стресс-тест). 
Порядок проведения такой 
оценки утверждает Минэко-
номразвития.

Не допускается недоимка 
по налогам, сборам и другим 
обязательным платежам в 
госбюджет больше 10 тыс. 
рублей, а также просрочка 
по возврату в федеральный 
бюджет субсидий.

Предлагаемые меры под-
держки – субсидии на воз-
мещение затрат, связанных 
с производством (реализа-
цией) товаров, выполнением 

работ, оказанием услуг; от-
срочка по уплате налогов и 
авансовых платежей по ним; 
госгарантии по кредитам или 
облигационным займам.

Для получения помощи 
компания-претендент должна 
обратиться в свое отраслевое 
федеральное ведомство и в 
Минэкономразвития РФ. При 
этом необходимо обосновать 
причину для обращения.

Также потребуется прило-
жить программу мероприятий 
по снижению (оптимизации) 
расходов системообразую-
щей организации.

Если обращение прошло 
фильтр отраслевого феде-
рального ведомства, то мате-
риалы рассмотрит штаб Меж-
ведомственной комиссии при 
Минэке, а на следующей сту-
пени – Правкомиссия по по-
вышению устойчивости раз-
вития российской экономики.

Отраслевое ведомство бу-
дет мониторить соблюдение 
системообразующими пред-
приятиями условий предо-
ставления мер поддержки.

В перечень системообра-
зующих организаций АПК 
входят крупнейшие холдинги 
рыбной отрасли. Списки мо-
гут меняться. По данным на 
20 мая, в перечень на сайте 
Минсельхоза России от ры-
бохозяйственного комплекса 
включены группы компаний 
«Норебо», «Гидрострой», 
«Океанрыбфлот», РРПК, 
«Доброфлот», компании 
«Южморрыбфлот», «Рыбо-
ловецкий колхоз им. Ленина» 
(Хабаровский край), «Севе-
ро-Курильская база сейнер-
ного флота», «Рыболовецкая 
компания «Вирма». По срав-
нению с апрельской версией 
из перечня исчезла компания 
«Монерон». 

СИСТЕМООБРАЗУЮЩИМ 
ПРЕДПРИЯТИЯМ ГОТОВЯТ 
СТРЕСС-ТЕСТИРОВАНИЕ
Правительство определило алгоритм, по которому 
системообразующие предприятия смогут получить поддержку 
от государства. Для этого организации должны пройти  
стресс-тестирование.

Камчатским врачам помо-
гает бороться с коронавирусом 
компания «Океанрыбфлот». 
Она организовала для меди-
ков бесплатное горячее пита-
ние, поставила крупную пар-
тию масок и перечислила 10 
млн рублей благотворительной 
помощи.

По поручению генерально-
го директора АО «Океанрыб-
флот» Евгения НОВОСЕЛОВА 
предприятие взяло шефство 
над краевым центром по про-
филактике и борьбе со СПИ-
Дом и инфекционными заболе-
ваниями – там проходят лече-
ние больные, инфицированные 
коронавирусом.

Как рассказали Fishnews в 
пресс-службе «Океанрыбфло-
та», 30 сотрудников центра 
ежедневно получают завтраки, 
обеды и ужины – отмечается, 
что повара участвуют в проекте 
только добровольно. Для стан-
ции скорой помощи в Петро-
павловске-Камчатском компа-
ния закупила 5 тыс. масок.

Одной из первых «Океан-
рыбфлот» откликнулся и на 
просьбу краевых властей ока-
зать региону помощь в слож-
ных условиях пандемии. Пред-
приятие перечислило 10 млн 
рублей на специальный счет, 
открытый для благотворитель-
ной помощи в одном из учреж-

дений здравоохранения. День-
ги направляются на борьбу с 
коронавирусом.

Во Владивосток «Рус-
ская рыбопромышленная 
компания» (РРПК) выделила  
520 тыс. рублей на приобре-
тение лекарственных средств 
для Краевой детской клини-
ческой больницы № 2 (КДКБ). 
Препараты нового поколения 
предназначены для лечения 
тяжелых форм острых пневмо-
ний у детей.

Кроме того, компания пере-
дала больницам края 15 тонн 
минтая для организации пи-
тания персонала и пациен-
тов. Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе РРПК, рыбопро-
дукцию получили 18 лечебных 
учреждений Владивостока, 
Артема и Уссурийска.

«Благополучие региона и 
его жителей для нас в при-
оритете, – подчеркнул гене-
ральный директор РРПК Вик-
тор ЛИТВИНЕНКО. – Мы не 
можем оставаться в стороне 
и рады возможности внести 
свой вклад в защиту здоро-
вья как взрослых, так и ма-
леньких жителей Приморья. 
Наша помощь сегодня необ-
ходима медицинским учреж-
дениям, которые находятся на 
передовой нелегкой борьбы с  
инфекцией». 

РЫБАКИ ВНОСЯТ 
ВКЛАД В БОРЬБУ  
С ПАНДЕМИЕЙ
В условиях глобальной эпидемии коронавируса 
рыбопромышленные компании в регионах 
оказывают помощь медицинским учреждениям, 
поддерживая врачей и рыбой, и деньгами.



Крабовые аукционы

 № 5 (119) май 2020 3

Закон, который ввел аукци-
онные квоты на вылов краба, 
вышел чуть больше года на-
зад – 1 мая 2019 г. Как видит-
ся ситуация после внесения 
резонансных изменений, по-
делились президент Ассоциа-
ции рыбопромышленных пред-
приятий Сахалинской области 
Максим КОЗЛОВ, руководи-
тель Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровского 
края Сергей РЯБЧЕНКО и пре-
зидент Ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий При-
морья Георгий МАРТЫНОВ. 
В мае руководители этих объ-
единений привлекли внима-
ние федеральных СМИ в свя-
зи с обращением к сенатору  
Людмиле НАРУСОВОЙ.

Аукционы были введены 
вопреки мнению отраслевого 
бизнес-сообщества, отметил 
Сергей Рябченко. Причем, 
считает он, дальнейшая угро-
за размывания исторического 
принципа остается. Об этом 
говорит и предложение ФАС, 
о котором стало известно в 
феврале. Ведомство подго-
товило проект указа прези-
дента об утверждении Нац-
плана развития конкуренции 
до 2025 г., в котором предус-
матривается разработка ком-
плекса мер по обеспечению 
«недискриминационного до-
ступа к природным ресурсам».  
В частности, реформирова-

ние действующего порядка 
предоставления прав на вы-
лов. Несмотря на то, что в 
экономике появилось множе-
ство новых проблем, рыбо-
промышленники до сих пор не 
уверены, что за крабом не по-
следуют другие промысловые 
объекты.

Руководитель ассоциации 
также отметил, что до сих 
пор не удалось вернуть про-
мышленности 255 тонн кра-
ба, которые по непонятным 
причинам были отведены под 
традиционное рыболовство 
на 2020 г.

«Казалось бы, мало, но 255 
тонн – это больше 30% всех 
крабовых ресурсов Хабаров-
ского края», – обратил внима-
ние Сергей Рябченко. Пред-
приятия готовы к освоению 
этого объема – с обеспече-
нием рабочих мест и уплатой 
налогов, но ресурс «завис». 
Неясно, кому это нужно. Уже 
пять месяцев ассоциация до-
бивается, чтобы были внесены 
изменения в приказ Росрыбо-
ловства, но этого до сих пор не 
произошло, сообщил участник 
конференции.

В объединении уверены, 
что нужно отстаивать истори-
ческий принцип распределе-
ния квот, чтобы предприятия 
могли продолжать работу на 
понятной основе, подчеркнул 
Сергей Рябченко.

О важности сохранения 
исторического принципа за-
явил и Максим Козлов. Такой 
подход к распределению до-
лей доказал свою эффектив-
ность, уверены в АРСО. На со-
вещании в антимонопольной 
службе говорилось, что нужна 
отдача для государства – ры-
баки с этим и не спорят. Крите-
рии, по которым будет оцени-
ваться такой эффект, должны 
быть четкими и обговоренны-
ми заранее, полагает руково-
дитель ассоциации.

Когда готовились аукцио-
ны, в качестве одного из обо-
снований власти называли 
приход в отрасль новых участ-
ников. «Насколько увеличил-
ся у нас пул игроков? Ни на 
сколько. Никто к нам не при-
шел. Просто перераспредели-
ли внутри [отрасли]. Это тоже 
требует анализа и, наверное, 
какого-то обсуждения», – за-
явил руководитель АРСО.

По мнению Георгия 
Мартынова, вопрос аукцио-
нов для ассоциации до сих 
по не закрыт. Ведь непонят-
но, что будет с объемами до-
бычи глубоководных крабов, 
которые на 2020 г. зарезер-
вировали под квоты вылова 
в инвестцелях. Это более 8,5 
тыс. тонн биоресурса. Если 
вопрос не решить до июня, 
то в простое может оказать-
ся 11 судов – то есть более 

700 членов экипажей, заявил 
президент АРПП. В целом 
в ассоциации по-прежнему 
уверены, что не нужно было 
выставлять глубоководных 
крабов на аукцион.

Поднят был и вопрос судо-
строения. Под крабовые кво-
ты на отечественных верфях 
должно быть построено 35 
судов для крабового промыс-
ла. Но задержки предприятий 
ОСК по заказам под рыбные 
инвестквоты заставляют опа-
саться за судьбу новых про-
ектов. «Может быть, прежде 
чем отправлять на торги 50% 
квот крабов, надо было про-
анализировать возможности 
верфей?» – озвучил вопрос 
Максим Козлов.

Георгий Мартынов также от-
метил, что компании, которые 
решили разместить заказы на 

верфях Дальнего Востока, нуж-
даются в содействии государ-
ства. Одна из предлагаемых 
мер – увеличение предельных 
сроков реализации проекта до 
семи лет.

Примечательно выглядит 
вброс негатива со стороны 
неназванных лиц, который 
шел в адрес рыбаков на-
кануне принятия чиновни-
ками важных решений, от-
метил председатель совета 
директоров медиахолдинга 
Fishnews Эдуард КЛИМОВ. По 
его мнению, государству пора 
признать, что рыбаки – не 
браконьеры и криминал: они 
умеют серьезно работать с 
ресурсом и двигают развитие 
другие отраслей, в том числе  
судостроения. 

Маргарита КРЮЧКОВА

ПРИХОД КРАБОВЫХ АУКЦИОНОВ: ГОД СПУСТЯ
Последствия введения крабовых аукционов нуждаются в серьезном 
анализе, причем к этому вопросу потребуется возвращаться еще не один 
год, отметили участники онлайн-конференции, организованной Fishnews.

Надзорное ведомство от-
реагировало на обращение 
сенаторов, сообщает корре-
спондент Fishnews. 

Напомним, что в февра-
ле члены Совета Федерации 
рассмотрели ситуацию с рас-
пределением квот вылова глу-
боководных крабов на заседа-
нии рабочей группы по мони-
торингу законодательства в 
рыбной отрасли.

Изучив проблему, Генпро-
куратура пришла к выводу, 
что инвестиционные квоты вы-
лова не перераспределены по 
остаточному принципу в нару-

шение Положения о распре-
делении общих допустимых 
уловов (утверждено постанов-
лением правительства РФ от 
15 декабря 2005 г. № 768).

В адрес заместителя ми-
нистра сельского хозяйства 
– руководителя Росрыболов-
ства внесено представление, 
результаты его рассмотрения 
контролируются, заявили в 
Генпрокуратуре. 

Между тем, на 28 мая был 
запланирован новый аукцион 
по продаже долей квот до-
бычи глубоководных крабов 
в инвестиционных целях. От-
раслевой бизнес еще до того, 
как механизм аукционных квот 
был запущен, высказывался 
против включения глубоковод-
ных крабов в общий список. 

ГЕНПРОКУРАТУРА НАШЛА 
НАРУШЕНИЯ В СИТУАЦИИ  
С ГЛУБОКОВОДНЫМИ КРАБАМИ

Генеральная прокуратура пришла к выводу, что объемы добычи крабов-
стригунов ангулятуса и красного, которые остались невостребованными 
на аукционе, не распределены вопреки законодательству.

Минфину поручено вне-
сти изменения в показатели 
сводной бюджетной росписи 
федерального бюджета на 
2020 г. Кабмин распорядился 
предусмотреть увеличение 
объема резервного фонда 
правительства на 27,4 млрд 
рублей, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Такое решение принято 
в связи с зачислением в фе-
деральный бюджет средств, 
«полученных от продажи на 
аукционе права на заключе-
ние договора о закреплении 

долей квот добычи (вылова) 
водных биологических ресур-
сов и (или) договора пользо-
вания ВБР» сверх объемов, 
которые были учтены при 
утверждении общего объ-
ема доходов федерального  
бюджета.

Резервный фонд прави-
тельства создается для фи-
нансирования непредвиден-
ных расходов и мероприятий 
федерального значения, не 
предусмотренных в феде-
ральном бюджете на соответ-
ствующий финансовый год. 

ДЕНЬГИ ОТ КВОТНЫХ  
ТОРГОВ ПОПОЛНЯТ  
РЕЗЕРВНЫЙ ФОНД

Правительство РФ распорядилось предусмотреть 
увеличение резервного фонда на 27 млрд рублей 
– в связи с зачислением в федеральный бюджет 
средств от аукционов в рыбной отрасли.
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На участие в аукционе по-
ступило большое количество 
заявок. Ни один из 45 лотов 
не остался без внимания. 
Сами торги проходили с 19 по 
21 мая.

Fishnews обобщил, кому 
достались доли квот вылова 
по итогам аукциона. Срок за-
ключения договоров по ре-
зультатам торгов – до конца 
2033 г. Список победителей с 
выигранными долями квот вы-
глядит следующим образом: 

«Росрыбфлот» (Кам-
чатский край) – палтусы в 
Западно-Беринговоморской 
зоне, треска в Западно-Са-
халинской подзоне, минтай в 
Камчатско-Курильской, Пе-
тропавловско-Командорской, 
Западно-Сахалинской подзо-
нах, камбалы Западного Са-
халина.

«Дальрыбфлотпродукт» 
(Магаданская область) – доли 
квот вылова палтусов в За-
падно-Камчатской подзоне.

«Сигма Марин Техно-
лоджи» (Хабаровский край) 
– палтусы в Западно-Камчат-
ской подзоне и Западно-Бе-
ринговоморской зоне.

«Амуррыбпром» (Хаба-
ровский край) – синий краб 
Восточно-Сахалинской под-
зоны, краб-стригун красный 
подзоны Приморье.

РК «Лунтос» (Камчатский 
край) – синий краб Западно-
Беринговоморской зоны, За-
падно-Камчатской подзоны, 
стригун опилио Западно-Бе-
ринговоморской зоны.

ИП «Глава КФХ Розенко 
Денис Евгеньевич» (Мага-

данская область) – палтусы 
Западно-Камчатской подзо-
ны.

«Камкорн и Ко» (Кам-
чатский край) – краб-стригун 
красный подзоны Приморье, 
камбалы Восточно-Сахалин-
ской, Камчатско-Курильской 
подзон.

«Виктория» (Приморский 
край) – гребенчатая креветка 
подзоны Приморье.

«Маг-Си Интернешнл» 
(Магаданская область) – тру-
бачи Западно-Камчатской 
подзоны.

«Добрыбфлот» (Саха-
линская область) – трубачи 
Западно-Сахалинской под-
зоны.

Южно-Курильский ры-
бокомбинат – сельдь За-
падно-Сахалинской подзоны, 
минтай Петропавловско-Ко-
мандорской подзоны.

«Форевер» (Сахалинская 
область) – треска Западно-
Сахалинской подзоны.

«Рыбак» (Сахалинская 
область) – камбалы Восточ-
но-Сахалинской подзоны.

«Прибой-Восток» (Саха-
линская подзона) - камбалы 
Западно-Сахалинской под-
зоны.

«Маркуз» (Камчатский 
край) – камбалы Камчатско-
Курильской и Петропавлов-
ско-Командорской подзон.

Озерновский РКЗ (Кам-
чатский край) – минтай Кара-
гинской подзоны.

В общей сложности по ре-
зультатам торгов государство 
сможет выручить порядка 
650,9 млн рублей. 

КОМПАНИИ 
РАЗОБРАЛИ КВОТЫ 
ЗА МИЛЛИОНЫ
Росрыболовство провело трехдневные 
торги по продаже долей квот, оставшихся 
не распределенными при перезаключении 
договоров в 2018 г. Предложение на аукционе 
существенно превысило стартовые цены.

В начале года на надна-
циональном уровне решили 
вопрос с тароупаковочными 
материалами для рыбацких 
судов (хотя и тут без не-
простых моментов не обо-
шлось). Однако теперь биз-
нес сталкивается с новой 
проблемой.

Ассоциация рыбопро-
мышленных предприятий 
Сахалинской области на-
правила обращение по ста-
тусу промыслового воору-
жения главе ФТС Владими-
ру Булавину и заместителю 
министра сельского хозяй-
ства – руководителю Росры-
боловства Илье Шестакову.

«Участники ВЭД сообща-
ют, что таможенные органы в 
отношении промыслового во-
оружения стали руководство-
ваться письмом 2018 года. В 
этом письме высказывалось 
мнение, что промвооружение, 
закупленное за пределами та-
моженной территории ЕАЭС, 
при ввозе должно деклари-
роваться как товар с помеще-
нием под таможенную проце-
дуру», – рассказал Fishnews 
президент АРСО Максим 
КОЗЛОВ.

В обращении к главе та-
моженной службы и руковод-
ству рыбной отрасли ассоци-
ация приводит обоснования в 

пользу того, что промысловое 
вооружение следует относить 
к судовым припасам. Без него 
суда не могут исполнять свою 
главную функцию – работать 
на промысле, напомнили в 
объединении.

Оформление промысло-
вого вооружения в качестве 
товара может повлечь не-
гативные последствия для 
предприятий рыбопромыш-
ленного комплекса, заяви-
ли в АРСО. Ассоциация по-
просила руководство ФТС 
направить в таможенные 
управления разъяснения об 
отнесении промвооружения к 
припасам. 

РЫБАКИ СТОЛКНУЛИСЬ 
С НОВЫМ ТАМОЖЕННЫМ 
ВОПРОСОМ
Изменения в практике таможенного оформления 
промыслового вооружения грозят проблемами 
рыбохозяйственным организациям. Об этом сообщила 
Ассоциация рыбопромышленных предприятий Сахалинской 
области в обращении к главе ФТС и руководству отрасли.

Новый порядок передачи 
данных в отраслевую систе-
му мониторинга вступил в 
силу с 6 мая. Центр системы 
мониторинга рыболовства 
и связи регулярно прово-
дит совещания с рыбопро-
мышленниками в формате 
видеоконференций: обсуж-
даются вопросы, возникаю-
щие при введении порядка. 
Кроме того, подробные от-
веты публикуются на сайте 
учреждения.

«Переход на передачу 
судами отчетности в новом 
формате в целом проходит 
нормально, еще возникают 
технические ошибки с обеих 
сторон, но операторы ЦСМС 
оперативно их устраняют, 
динамика ошибок снижает-
ся с каждым днем. В еже-
дневном режиме мы и наши 
сотрудники в филиалах ока-
зываем поддержку рыба-

кам, разбираем все вопро-
сы», – отметил начальник 
ЦСМС Артем ВИЛКИН.

3 мая Центр системы мо-
ниторинга рыболовства и свя-
зи провел видеосеминар с ры-
бопромышленниками Даль-
него Востока, Северо-Запада 
и южной части России. Пред-
ставителям компаний разъяс-

няли новый порядок передачи 
данных в Отраслевую систе-
му мониторинга.

Как рассказали Fishnews 
в пресс-службе ЦСМС, в 
числе основных тем были 
заполнение блоков судовых 
суточных донесений в но-
вом Ш-формате, пользова-
ние справочниками ОСМ, а 
также особенности нового 
порядка передачи данных. 
По итогам семинара Центр 
опубликовал ответы на ак-
туальные вопросы по запол-
нению блоков ССД.

Задать вопрос можно че-
рез специальную форму на 
сайте или по электронной 
почте, напомнили в центре.

Также Центр разместил 
в свободном доступе спра-
вочники ОСМ. В них коды 
для судовых суточных до-
несений, орудий лова, типов 
судов и другие. 

ЦСМС ОЦЕНИЛ ПЕРЕХОД 
НА НОВЫЙ ПОРЯДОК 
ПЕРЕДАЧИ ДАННЫХ В ОСМ
Переход на новый формат передачи данных в отраслевую 
систему мониторинга осуществляется штатно, сообщили в 
ЦСМС. У рыбаков есть возможность задать возникающие 
вопросы, напомнили в центре.
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20 мая в цехах завода 
«Красное Сормово» заложили 
кили сразу пяти краболовных 
судов проекта КСП01. Заказ-
чиками выступили компании 
«Альфа-Трейд», «Карапакс», 
«Фростер» и «Эта-Трейд», вхо-
дящие в состав Северо-Запад-
ного рыбопромышленного кон-
сорциума (СЗРК).

Серия 62-метровых крабо-
ловов – непростой с техноло-
гической точки зрения проект и 
амбициозная задача для «Крас-
ного Сормова» (входит в ОСК), 
признал генеральный директор 
завода Михаил ПЕРШИН, но 
выразил уверенность, что су-
достроители справятся. Суда 
предназначаются для промыс-
ла краба на глубинах от 20 до 
400 м и производства продук-
ции – варено-мороженых ко-
нечностей краба.

Представители заказчиков 
и проектантов из-за ситуации 
с коронавирусом смогли при-
нять участие в церемонии толь-
ко по видеосвязи. По словам 
исполнительного директора 

СЗРК Сергея НЕСВЕТОВА, за-
вод «Красное Сормово» поль-
зуется репутацией одного из 
лучших российских судострои-
тельных предприятий, хотя до 
этого промысловых судов на 
нем не строили никогда.

«При строительстве крабо-
ловов есть свои нюансы, спец-
ифические работы, которые 
требуют определенных знаний 
и опыта. Этого у завода, конеч-
но, нет, зато такой опыт есть у 
нашей команды. Мы недавно 
построили аналогичный крабо-
лов с турецкими коллегами, и у 
нас уже имеется большая часть 
проектной документации судна, 
которая может быть использо-
вана на «Красном Сормово». 
Думаю, что в сотрудничестве 
со специалистами из Нижнего 
Новгорода мы этот проект одо-
леем», – рассказал Fishnews 
Сергей Несветов.

По его словам, цена строи-
тельства на российской верфи 
получится на 20-25% дороже, 
чем в Турции. Общая стоимость 
проекта оценивается примерно 

в 160 млн евро. «Основное обо-
рудование на серийных крабо-
ловах будет такое же, как на на-
шем головном судне «Зенит», 
которое уже несколько дней 
работает на промысле и пока-
зывает вылов. Мы не будем ме-
нять поставщиков, потому что 
приняли принципиальное ре-
шение выбрать лучшее из того, 
что есть на сегодня. Думаю, 
это будут самые эффективные 
краболовные суда не только в 
России, но и в мире», – отметил 
представитель СЗРК.

Напомним, по итогам про-
шлогодних крабовых аукцио-
нов победители торгов обязаны 
в течение пяти лет построить 
новые суда для промысла кра-
ба. «Суда будут строиться не 
параллельно, а с небольшим 
временным разрывом отно-
сительно друг друга. Первый 
краболов мы должны получить 
в 2023 году, последний – в сен-
тябре 2024 года», – уточнил 
Сергей Несветов.

Такие сроки оставляют ры-
бакам совсем небольшой запас 

времени в случае задержек со 
строительством, с которыми 
столкнулись, к примеру, ком-
пании-участники программы 
инвестквот. «К сожалению, в 
нормативных документах не 
предусмотрено никакого прод-
ления, даже если это связано 
с объективными причинами. На 
мой взгляд, это неправильно, 
потому что мы опять становим-

ся заложниками обстоятельств, 
которые могут совершенно не 
зависеть от нас как заказчи-
ков. Будем продолжать работу 
с государством, убеждать пра-
вительство и Росрыболовство, 
что необходимо предусмотреть 
возможность переноса сроков, 
если они срываются не по вине 
рыбаков», – подчеркнул испол-
нительный директор СЗРК. 

КРАБОЛОВЫ ДЛЯ СЗРК ЗАЛОЖИЛИ  
В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ
На нижегородской верфи «Красное Сормово» прошла церемония 
закладки серии из пяти краболовных судов для Северо-Западного 
рыбопромышленного консорциума. По условиям крабовых 
аукционов на строительство отведено пять лет.

ФЛОТ РАСПРОБОВАЛ 
КРЕВЕТКУ

Российский промысел се-
верной креветки в Баренцевом 
море последние годы пережи-
вает подъем. Если в 2017 году 
вылов составил чуть более 
3,7 тыс. тонн, то уже в 2018 
году рост оказался трехкрат-
ным – 12 тыс. тонн, а в 2019 
году рыбаки и вовсе извлекли 
из глубин почти 27,9 тыс. тонн.

Результаты первых месяцев 
2020 года говорят о продолже-
нии этой тенденции. По данным 
отраслевой системы монито-
ринга, к 7 мая добыто 8,1 тыс. 
тонн креветки по сравнению с 
6 тыс. тонн годом ранее. На те-
кущий год ВНИРО рекомендо-
вал к изъятию до 50 тыс. тонн 
северной креветки в исключи-
тельной экономической зоне 
России в Баренцевом море.

Интерес к этому объекту 
промысла со стороны пользова-
телей также рос стремительно. 

В 2017 году креветку ловили 
только 9 организаций, через 
год – уже 17, а в 2019 году – 23 
компании. К освоению ресурса 
активно подключились круп-
нейшие игроки на Северном 
бассейне, что на короткое вре-
мя даже породило ажиотажный 
спрос на креветколовные суда.

В прошлом году максималь-
ный вылов креветки обеспечи-
ли предприятия из северных 
регионов – Мурманской обла-
сти, Карелии и Архангельской 
области. Однако в промысле 
этого пока не квотируемого 
вида участвовали и компании, 
зарегистрированные в Москве, 
Санкт-Петербурге и даже в 
Приморском крае.

ДОМАШНИЙ РЫНОК  
В ПРИОРИТЕТЕ

В российской части Баренце-
ва моря креветку ловят преиму-
щественно траловым способом. 
Более 80% улова поступает на 

внутренний рынок, рассказали 
Fishnews в Союзе рыбопромыш-
ленников Севера. Как правило, 
это креветка в варено-мороже-
ном виде. По словам участников 
рынка, особых проблем со сбы-
том не наблюдается, продукция 
востребована и несмотря на 
довольно высокую стоимость 
пользуется спросом.

В определенной степени 
рыбакам помогло продоволь-
ственное эмбарго, перекрыв-
шее дорогу на российский ры-
нок основным поставщикам 
северной креветки из Дании и 
Канады. Правда, конкурировать 
теперь приходится с импортной 
тепловодной креветкой из стран 
Юго-Восточной Азии, которая за 
несколько лет успешно освоила 
освободившуюся нишу. В самых 
распространенных категори-
ях – 70/90 и 90/120 (количество 
креветок на килограмм) – про-
дукция китайской аквакультуры 
теперь встречается не реже ди-
ких холодноводных собратьев.

Экспорт креветки с Север-
ного бассейна также постепен-
но растет. По данным ФТС, в 
2018 году за рубеж было реа-
лизовано менее 1,2 тыс. тонн, 
в 2019 году – 5,2 тыс. тонн. Од-
нако на внешний рынок уходит 
в основном сыро-мороженая 
продукция.

НАУКА ВИДИТ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

Серьезных опасений по 
чрезмерному давлению рыбо-
ловства на запасы креветки у 
ученых пока нет. «Промысло-
вый запас северной креветки 
Баренцева моря и сопредель-
ных вод на протяжении всей 
истории ее специализированно-
го промысла, в том числе в по-
следние десять лет, находился в 
удовлетворительном и хорошем 
состоянии. С начала промысла 
этого вида ракообразных в се-
редине 1970-х годов не наблю-
далось признаков перелова», 
– рассказали во Всероссийском 
НИИ рыбного хозяйства и океа-
нографии (ВНИРО).

Недавние исследования так-
же говорят о росте запасов. В 
2019 году отмечена максималь-
ная промысловая биомасса се-

верной креветки за всю историю 
экосистемных съемок. По мне-
нию специалистов, такая дина-
мика обусловлена несколькими 
причинами, главная из которых 
– многолетнее отсутствие це-
ленаправленной добычи этого 
вида ракообразных.

«Результаты промысла и 
исследований 2019 года пока-
зали, что стабильное состояние 
запаса этого вида сохранится и 
в 2020-2022 годах. Отечествен-
ный вылов северной креветки 
в 2021 году в Баренцевом море 
может составить не менее вели-
чины, рекомендованной на 2020 
год», – отмечают во ВНИРО.

При этом ученые не ис-
ключают возможности пере-
лова креветки на локальных 
участках в силу мозаичности 
ее пространственного распре-
деления. Негативное влияние 
может оказать и высокий уро-
вень хищничества со стороны 
трески. Эти факторы заставля-
ют науку с осторожностью под-
ходить к прогнозам будущего 
вылова, несмотря на весьма 
оптимистичные оценки био-
массы северной креветки.

Анна ЛИМ 
Москва

СЕВЕРНАЯ КРЕВЕТКА ЗАВОЕВЫВАЕТ РЫНОК
Вылов креветки в Северном бассейне сохраняет положительную 
динамику: к началу мая прирост к уровню 2019 года превышает 30%. 
По оценкам науки, ресурс находится в хорошем состоянии –  
к добыче в этом году рекомендовано до 50 тыс. тонн.
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– Дан Михайлович, как от-
разилась эпидемия корона-
вирусной инфекции на рабо-
те предприятий Главрыбво-
да? С какими сложностями 
они столкнулись и пришлось 
ли перестраивать работу?

– Перестраивать точно при-
шлось, потому что у нас от об-
щего количества сотрудников 
на административных должно-
стях сейчас на работе не более 
20%. Все остальные – либо на 
удаленке, либо в режиме отпу-
ска. Это касается и тех субъек-
тов, где уровень заболеваемо-
сти минимальный.

С другой стороны, в силу 
того, что мы начали этим за-
ниматься достаточно рано, 
все изменения происходили в 
спокойном режиме, и нам уда-
лось эффективно организовать 
работу. Ни на день не была за-
держана заработная плата, не 
были просрочены какие-либо 
платежи – все было сделано 
в срок, поэтому считаю, что 
мы этот этап прошли без су-
щественных потерь. Конечно, 
системой стало сложнее управ-
лять, она менее подвижная, 
значительно хуже реагирует 
на команды, но в принципе все 
равно остается работоспособ-
ной и управляемой.

Что касается рыбоводных 
заводов, то смены работают 
в полном объеме практически 
везде. Тем более что львиная 
доля предприятий находится 
далеко от городов, и там ко-
ронавируса пока нет. У нас в 
целом по всему штату Глав-
рыбвода из почти пяти тысяч 
сотрудников всего два случая 
COVID-19, и то оба не под-
твержденные. Один в Примо-
рье, второй на Амуре. В осталь-
ном заводы действуют в штат-
ном режиме.

То же самое относится ко 
второму крупному направле-
нию, которым мы сейчас за-
нимаемся, – это отлов произ-
водителей. Весь процесс орга-
низован на местах, бригады во 
всех регионах в полном объе-
ме сформированы и работают, 
поэтому никаких проблем мы 
не видим.

– Ситуация в каких реги-
онах вызывает наибольшие 
опасения?

– В самых густонаселенных, 
где самые большие риски. На-
пример, у нас есть заводы в та-
ких регионах на северо-западе, 
и там, безусловно, ситуации 
с коронавирусом мы уделяем 
особое внимание.

Чего мы боимся? Напри-
мер, субъект неожиданно при-
мет обоснованное решение 
по ситуации – по закрытию 
какого-то из областных го-
родов, а у нас оттуда смена 
приезжает на завод. Соответ-
ственно нам необходимо будет 
принимать быстрые решения, 
откуда брать людей, чтобы 
менять их на заводе. Но мы к 
этому готовы.

По таким нестандартным 
ситуациям будем формиро-
вать смены с других заводов, 
решать вопросы расселения 
людей и из завоза. Транспорт 
и финансовые ресурсы у нас 
есть, персонал к этому подго-
товлен. Не думаю, что это до-
ставит нам особые проблемы. 
И случаев с запретами выпу-
сков тоже пока не было.

– В связи с введенными 
ограничениями для транс-
порта проблем с перевозкой 
рыбной молоди и производи-
телей не возникало?

– Там, где это необходимо 
мы получаем пропуска.

– Как влияет ситуация с 
коронавирусом на выполне-
ние рыбоводными заводами 
госзадания, а также на рабо-
ты по реконструкции и рас-
ширению производственных 
мощностей? Какие проекты 
были отложены или заморо-
жены до конца пандемии?

– По госзаданию я пока не 
вижу никаких рисков, потому 
что финансирование мы полу-
чаем в полном объеме. Феде-
ральное агентство выполняет 
все свои функции и делает 
все, что нам необходимо. Про-
блем с госзаданием, думаю, 
никаких не будет, как и с ком-
пенсационными выпусками.

А вот что касается про-
ектов... Пока мы ничего не 
планируем переносить, но на 
сегодняшний день есть два 
обращения от подрядчиков, 
которые, ссылаясь на корона-
вирус, просят не отменить их 
обязательства, а перенести. В 
силу того, что практически все 
контракты у нас либо по ФЗ-
44, либо по ФЗ-223, мы сейчас 
смотрим, какие имеются право-
вые основания для переноса 
сроков. Если они есть, то мы 
будем рассматривать все та-
кие обращения. А если нет, то 
и говорить не о чем, потому что 
мы руководствуемся законом. 
В случае, если по закону ситу-
ация с коронавирусом не явля-
ется форс-мажором, тогда все 
должны будут выполнять свои 
обязательства. 

– Воспроизводству каких 
видов водных биоресурсов 
планируется уделить приори-
тетное внимание?

– В первую очередь, это 
осетровые. В этом году в 
Астрахани бонитировка пока-
зала, что мы должны получить 
рекордное количество икры. 
Это само по себе требует при-
стального внимания, потому 
что нам нужно с минимальны-
ми потерями довести эту икру 
до малька, потом его вырас-
тить и выпустить. Мы будем 
постоянно отслеживать, как 
там развивается ситуация. 
Очень важно подготовить про-
изводственные мощности – 
если икры будет много, нужно 
понять, где мы будем подра-
щивать посадочный материал.

Далее по Нижнеобскому 
бассейну и Енисею по осетро-
вым у нас заключены очень 
крупные и очень ответствен-
ные контракты. Они связаны и 
со строительством портов, и с 
крупными нефтяными компа-
ниями – это уже по внебюджет-
ной деятельности.

– Вы имеете в виду ком-
пенсационные мероприятия?

– Да, компенсационные вы-
пуски. Они будут в этом году 
рекордными. Впрочем, мы 

каждый год процентов на 30 
прирастаем по объемам вне-
бюджета. И нынешний год не 
станет исключением. Хотя это 
своего рода вызов для про-
изводства, потому что мы на-
брали заказов по максимуму 
под тот объем, который можем 
сделать.

– Для Нижнеобского бас-
сейна главный объект – это 
сибирский осетр?

– Да, сибирский осетр. В 
Нижней Оби это обская по-
пуляция, на Енисее – соответ-
ственно, енисейская. Обская 
популяция в Красной книге 
всегда была, а енисейскую 
внесли туда совсем недавно.

– А помимо осетровых?
– Во-первых, дальнево-

сточную путину никто не от-
менял. В прошлом году мы 
очень аккуратно и точечно 
опробовали свои силы в со-
вместных действиях с теру-
правлениями и субъектами 
по охране наших речек. Полу-
чили очень неплохие резуль-
таты. Например, по реке Най-
ба у нас были такие подходы 
рыбы к нашим рыбоводным 
заводам, которых даже ста-
рожилы не помнят.

Теперь мы понимаем, как 
действовать: активно исполь-
зовать арсенал своих беспи-
лотников, плотно взаимодей-
ствовать с теруправлением, с 
местной полицией, охранны-
ми структурами… И это дает 
результаты. В 2020 году мы 
хотим расширить наш опыт и 
на Сахалине, и в Приморье, и 
на Камчатке.

– А хватит у вас сил, 
средств, людей, в конце кон-
цов, чтобы охранять такое 
количество рек?

– Это же вопрос организа-
ции. Ключевое здесь – сред-
ства. Средств хватит, а осталь-
ное зависит от того, насколько 
эффективно мы сможем их 
использовать. В прошлом году 
закупили большую часть тех-
ники под сегодняшние работы: 
это и беспилотники, и квадро-

циклы, и лодки – все современ-
ное, новое.

– В конце апреля гла-
ва Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ провел совеща-
ние по подготовке к лосо-
севой путине, по итогам ко-
торого Главрыбводу было 
поручено взять на особый 
контроль выполнение госза-
дания на ЛРЗ. В какой мере 
те шаги, о которых вы рас-
сказали, будут этому спо-
собствовать?

– В очень большой. Без этих 
мероприятий мы не смогли бы 
заложить икру в полном объ-
еме. Сейчас по госзаданию 
мы везде закладываемся нор-
мально. Разве что по Амуру 
чуть-чуть не дотянули, там у 
нас 87% на этот год, но по всем 
остальным регионам – Сахали-
ну, Камчатке, Приморью – вез-
де 100%.

Другой вопрос в том, что 
у нас там оформлены рыбо-
водные участки, а производ-
ственные мощности заводов 
несколько выше госзадания. 
Поэтому мы могли бы закла-
дывать больше икры для вы-
пусков на свои участки. Но без 
эффективных охранных меро-
приятий больше икры взять не-
откуда, поэтому именно в этом 
направлении мы и начали дей-
ствовать.

– Как вы оцениваете рабо-
ту по воспроизводству бай-
кальского омуля?

– Результаты, безусловно, 
есть. Наука фиксирует рост 
нерестового стада у омуля 
различных популяций, причем 
достаточно существенный. 
Навскидку по цифрам, если в 
2016 году общее нерестовое 
стадо омуля оценивалось в 
чуть более 600 тыс. особей, то 
уже в этом году эксперты дают 
оценку практически в 2 млн 
особей. Нормальная ситуация, 
по мнению ученых, – это от 4 до 
6 млн особей.

Но важно понимать, за 
счет чего это происходит, по-
тому что на Байкале сейчас 
проводится целый комплекс 

ЗАВОДЫ ГЛАВРЫБВОДА ПЕРЕСТРАИВАЮТСЯ  
НА БОЛЕЕ ЦЕННЫЕ ВИДЫ РЫБ
Как и большинство предприятий рыбной отрасли, рыбоводные заводы  
по всей стране не остановили работу в период эпидемии коронавируса, 
лишь усилили контроль за соблюдением санитарных правил.  
Госзадание по закладке икры и объемам выпуска будет выполнено  
в полном объеме, уверен начальник ФГБУ «Главрыбвод» Дан БЕЛЕНЬКИЙ. 
Воспроизводство каких видов водных биоресурсов в приоритете на этот 
год, какую тактику выбрали для дальневосточных заводов на лососевую 
путину и почему наращивать объемы выпусков рыбной молоди без оценки 
видового состава не имеет смысла, он рассказал в интервью Fishnews.
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мероприятий. То, что непосред-
ственно касается нас, – это 
выпуски омуля селенгинской и 
большереченской популяций. 
Там ситуация такая: поскольку 
омуль начинает нереститься на 
седьмой-восьмой год жизни, 
а мы начали его выпускать с 
2017 года, то результаты сво-
ей работы мы получим через 
семь-восемь лет. Поэтому на-
прямую говорить, что это наши 
действия привели к росту попу-
ляции, еще рано. Мы наращи-
ваем объемы выпуска, но рабо-
таем на будущие годы.

– Конечная цель – нала-
дить цикл естественного по-
полнения запаса?

– Разумеется! Восстано-
вить нерестовое стадо – это 
основная задача. И оно восста-
навливается. Но нынешние ре-
зультаты достигнуты в первую 
очередь за счет того, что с 2018 
года введен мораторий на про-
мысел байкальского омуля.

В прошлом году заводы 
Байкальского филиала Глав-
рыбвода заложили еще на 100 
млн штук икры больше – 570 
млн штук. Но это уже предел 
возможностей производствен-
ных площадок в том виде, в 
котором они были нам переда-
ны. По Большереченскому за-
воду мы уже завершили про-
ектирование, со следующего 
года начнем его полную рекон-
струкцию, не останавливая за-
кладку икры.

По Селенгинскому заводу 
мы заканчиваем проектирова-
ние в этом году, а к строитель-
ству приступим уже в следу-
ющем. Все это позволит нам 
кратно увеличить объемы вос-
производства омуля.

– Вы отметили роль мора-
тория на промысел в восста-
новлении популяции. А как 
же жалобы на его неполное 
соблюдение, особенно в ча-
сти квот для КМНС?

– Цифры, которые я вам на-
звал, это официальные данные 
науки, полученные в резуль-
тате мониторинга. Они есть в 
открытом доступе. Поэтому от-
рицать, что меры, предприня-
тые Росрыболовством по спа-
сению популяции байкальского 
омуля, привели к ощутимому 
результату, нельзя. Но, как и в 
любой сложной системе, везде 
есть проблемные зоны.

Насколько я знаю, есть во-
просы к использованию квот 
для КМНС по сути для брако-
ньерства. Такие факты выявля-
ются, и теруправление с ними 
борется совместно с местными 
органами власти и полицией – 
это длительная планомерная 
работа. Но даже несмотря на 
нелегальный промысел, по ому-
лю уже есть очень существен-
ные результаты, и они будут 
каждый год все лучше и лучше.

Мы это видим даже по отло-
вам производителей. Наши за-
воды каждый год закладывают 
все больше и больше икры.

– А как обстоят дела с вне-
дрением на государственных 
заводах новых объектов и на-
сколько они нужны?

– В нашем распоряжении 
очень широкий спектр видов 
водных биоресурсов, которыми 
можно заниматься с точки зре-
ния возобновления запасов. 
Вопрос в том, какова в этом 
необходимость. За редким ис-
ключением по всем видам ВБР, 
которые действительно требу-
ют программы воспроизвод-
ства, мы уже работаем.

Да, есть такие уникальные 
объекты, как, например, тай-
мень. По нему сегодня просто 
нет технологии воспроизвод-
ства, и не очень понятно, как с 
ним быть. Мы пробуем опреде-
ленные подходы на наших за-
водах, пытались закладывать 
икру, но пока это не очень по-
лучается.

Наши эксперты подоб-
ные вопросы прорабатывают, 
но пока по ним нет особых  
подвижек.

– С чем связано сокра-
щение в прошлом году объ-
ема выпусков рыбной мо-
лоди в рамках мероприятий 
по компенсации ущерба во-
дным биоресурсам и среде 
их обитания?

– Это связано с тем, что 
Росрыболовство заняло очень 
правильную, на мой взгляд, и 
очень жесткую позицию по ви-
довому составу выпускаемой 
рыбы в рамках компенсаци-
онных мероприятий. Что про-
изошло? Наука разработала 
так называемые рейтинговые 
списки, которые очень одно-
значно трактуют и предписы-
вают в компенсационных ме-
роприятиях выпускать именно 
ценные, особо ценные и редкие 
виды и те виды, которые требу-
ют воспроизводства в данный 
момент. Соответственно мало-
ценные виды из воспроизвод-
ства ушли, а ценные виды рыб, 
в основном осетровые, добави-
лись. Но поскольку механизм 
компенсационных мероприя-
тий устроен так, что молоди 
ценных видов в штуках необ-
ходимо выпускать меньше, чем 
малоценных для компенсации 
одного и того же ущерба, полу-
чилось, что общее количество 
рыбы уменьшилось.

Например, ушла пелядь, за-
пасы которой в Нижнеобском 
бассейне уже на приличном 
уровне, и рыбаки не жалуются, 
ловят, сколько им необходимо. 
Эта популяция была реально 
восстановлена. Но зачем же 
нам продолжать пополнять ее в 
больших объемах, если можно 
выпускать того же краснокниж-

ного сибирского осетра обской 
популяции? Вот за счет этого и 
произошло снижение.

Позиция Росрыболовства, 
кстати, была поддержана и 
субъектами, и местными круп-
ными компаниями, которым 
тоже в рамках своих экологи-
ческих программ интересно 
выпускать виды, реально тре-
бующие поддержки.

– Значит, у вас теперь 
есть возможность восста-
навливать и запасы более 
ценных сиговых, например, 
муксуна, о чем давно просят 
и рыбаки, и регионы?

– Конечно. В рейтинговом 
списке для Нижней Оби, если 
не ошибаюсь, на первом месте 
стоит сибирский осетр, сле-
дующим видом, для которого 
разработаны биотехнологии, 
– как раз муксун, дальше – 
чир. То есть те виды, которых 
реально почти не осталось. И 
только потом идет пелядь. А 
ведь именно пелядь была ос-
новным видом, за счет кото-
рого компенсировалось 90% 
ущерба по Нижнеобскому бас-
сейну. И мы очень рады, что 
федеральное агентство увиде-
ло эту проблему и предприня-
ло определенные шаги, чтобы 
ее разрешить.

– А предприятия Глав-
рыбвода в состоянии обе-
спечить повышенный спрос 
на молодь редких и ценных 
видов рыб?

– Мы только на Абалакском 
заводе увеличили объем вос-
производства в пять раз. Когда 
вся эта история начиналась, он 
мог выращивать 1 млн штук си-
бирского осетра, а в этом году 
сможет сделать 5-6 млн штук 
в зависимости от количества 
отловленных производителей. 
Можно было бы и больше, про-
сто пока нет таких заказов. 
Даже с учетом того, что мно-
гие предприятия перешли на 
осетра, мы обеспечиваем всех 
желающих.

– Резерв еще есть?
– Мы вполне можем увели-

чивать объемы. К тому же мы 
начали заниматься муксуном, 
это второй номер в рейтинго-
вом списке. Думаю, что уже в 
следующем году у нас появят-
ся определенные возможности 
и по этому виду сиговых.

Кстати, если смотреть 
только по нашим заводам, то 
объем компенсационных выпу-
сков не уменьшился. Даже не-
смотря на то, что мы не выпу-
скаем пелядь. Мы сконцентри-
ровались на восстановлении 
ценных и особо ценных видов 
рыб – таких как осетр, муксун, 
чир, лосось и других.

Анна ЛИМ 
Москва

Организатор Междуна-
родного рыбопромышленного 
форума и Выставки рыбной 
индустрии, морепродуктов и 
технологий (IV Global Fishery 
Forum & Seafood Expo Russia) 
– Росрыболовство, опера-
тор – отраслевая выставоч-
ная компания полного цикла  
Expo Solutions Group.

Информационный пар-
тнер ESG – медиахолдинг 
Fishnews.

Последние разработки в 
сфере судостроения на вы-
ставке продемонстрируют 
Damen, Tersan, Remontowa и 
«Пелла».

Голландская компания 
Damen оказывает полный 
спектр услуг по производству 
инновационных судов. Пред-
приятие занимается проек-
тировкой, строительством, 
техническим обслуживанием, 
ремонтом и переоборудова-
нием. Для рыбной промыш-
ленности Damen выпускает 
ярусоловы, сейнеры, кормо-
вые траулеры, суда для ловли 
рыбы, крабов и креветок, сбо-
ра и транспортировки рыбы.

Компания обслуживает и 
плавучие производственные 
склады, буровые установки, 
паромы, флот для нефтега-
зовой отрасли и др. Также 
Damen предлагает решения 
для аквакультуры.

Турецкое предприятие 
Tersan предоставляет услуги 
по строительству, ремонту, 
стыковке, переоборудованию, 
эксплуатации и агентирова-
нию судов. Выполняет заказы 
на сложные проекты, в числе 
которых рыболовные суда, 
офшорные суда снабжения, 
паромы, танкеры из нержаве-
ющей стали и буксиры.

Tersan занимается ремон-
том электротехники и радио-
навигации, систем отопления, 
вентиляции и кондициониро-
вания, очистки балластных 
вод, грузовых, балластных и 
нагревательных змеевиков и 
гидравлических систем. Так-
же предприятие восстанавли-
вает двигатели, генераторы, 
преобразователи и оказывает 
услуги металлизинга. У ком-
пании есть собственный ме-
таллургический завод.

Верфь Remontowa, рас-
положенная в Польше, про-
ектирует, строит, ремонтиру-
ет и оборудует суда, военные 
корабли, нефтяные платфор-
мы. Предприятие специали-
зируется на восстановлении 
судов после столкновений, 
пожаров и различных морских 
катастроф.

Ежегодно на мощностях 
верфи переоборудуются и 
ремонтируются порядка 200 
единиц флота. Remontowa 
обслуживает траулеры и 
другие рыболовные суда, 
контейнеровозы, рефриже-
раторы, балкеры, ролкеры, 
пассажирские суда.

Ленинградский судостро-
ительный завод «Пелла» – ли-
дер на отечественном рынке 
по производству буксиров 
нового поколения, которые 
успешно работают во всех 
российских портах. В ассор-
тименте продукции пред-
приятия – буксиры-кантов-
щики мощностью 1000-5000 
л.с., буксиры-толкачи для 
доставки барж по рекам и 
морю, многофункциональ-
ные эскортные буксиры, 
способные выполнять спаса-
тельные операции, тушение 
пожаров, ликвидацию разли-
вов нефти. А также лоцман-
ские катера, позволяющие 
решать поставленные зада-
чи в условиях любой сложно-
сти, спасательные шлюпки 
свободного падения и тросо-
вого спуска в танкерном ис-
полнении.

Построенные на «Пелле» 
суда сочетают в себе уникаль-
ные современные техноло-
гии, высокий уровень авто-
матизации и централизации 
управления и контроля, удоб-
ное расположение навигаци-
онного и палубного оборудо-
вания. Ведущие специалисты 
предприятия оказывают су-
довладельцу консультаци-
онную поддержку в течение 
всего периода эксплуатации 
судна. У завода есть опыт ра-
боты и с отечественными, и с 
зарубежными классификаци-
онными обществами – Lloyd’s 
Register (Великобритания), 
Det Norske Veritas (Норвегия), 
Российским морском реги-
стром судоходства. 

СУДОСТРОИТЕЛИ 
ПОДЕЛЯТСЯ ОПЫТОМ 
НА ВЫСТАВКЕ В ПИТЕРЕ

Свое присутствие на IV Global Fishery Forum 
and Seafood Expo Russia подтвердили 
традиционные участники в сегменте 
судостроения. Мероприятие пройдет  
в Санкт-Петербурге 21-23 сентября.



Отправка инженеров-налад-
чиков на монтаж и запуск обо-
рудования на береговых пред-
приятиях и судах – стандартная 
процедура, которая в этом году 
грозит обернуться коллапсом в 
регионах. На острые вопросы, 
которые уже возникают с техни-
ческим обеспечением рыбопе-
рерабатывающих производств 
и реализацией проектов под 
инвестквоты, указали руково-
дители машиностроительных и 
рыбопромышленных компаний.

ИЗОЛЯЦИЯ БЕЗ 
ИСКЛЮЧЕНИЙ

Онлайн-конференция про-
шла 7 мая, т.к. первые бри-
гады наладчиков предстояло 
отправить из Владивостока на 
Камчатку сразу после праздни-
ков для запуска предприятий к 
лососевой путине. Задача не-
отложная – к добыче красной 
рыбы на полуострове приступа-
ют уже с 1 июня.

Между тем в регионах, осо-
бенно удаленных, меры по не-
допущению распространения 
коронавируса принимаются и 
корректируются с учетом те-
кущей обстановки. В Камчат-
ском крае важные изменения 
в основной документ, регла-
ментирующий вопрос завоза 
сезонников, были внесены по-
становлением губернатора от 
30 апреля 2020 г. № 68.

Для северных районов 
Камчатки – Тигильского, Олю-
торского, Карагинского, Алеут-
ского и Пенжинского – предус-
мотрены особые условия. Перед 
отправкой на эти территории 
все работники должны пройти 
обязательную 14-дневную изо-
ляцию в пунктах временного 
размещения в Петропавловске-
Камчатском или Елизово.

На западное и восточное 
побережье Камчатки, куда 
можно добраться не только ави-
атранспортом, такие ограниче-
ния не распространяются. Се-
зонные работники и специали-
сты-наладчики по прилету могут 
отправляться на самозоляцию в 
места, организованные самими 
предприятиями, т.е. уже в райо-
нах расположения заводов.

В то же время у предпри-
ятий из других регионов, ко-
торые готовят к отправке сво-
их специалистов, возникают 
определенные опасения. На 
конференции волнующую тему 
поднял генеральный директор 
ООО «Технологическое обо-
рудование» Олег КОМАРОВ. 
Он поделился информацией от 

своих коллег, которые на тот 
момент находились на Камчат-
ке и сообщали об очередях на 
карантин в места обсервации в 
Петропавловске-Камчатском и 
Елизово. В среднем же разме-
щение бригады из 10 человек 
на двухнедельную изоляцию 
оценивается в сумму от 1,2 до 
1,5 млн рублей.

Ситуацию прокомментиро-
вал председатель Ассоциации 
добытчиков лососей Камчатки 
Владимир ГАЛИЦЫН. По его 
словам, вопросы обсервации 
оперативно обсуждаются на 
штабах в правительстве края. 
По информации на 6-7 мая ко-
личество организованных мест 
для самоизоляции составля-
ло порядка 2500, что в разы 
больше, чем число заявок, по-
ступивших на тот момент от 
предприятий на размещение 
пребывающих работников. 
«Безусловно, если у коллег 
есть актуальная информация, 
если возникают проблемы с 
размещением, будем решать 
в ручном режиме – просьба 
обращаться напрямую», – под-
черкнул Владимир Галицын.

Прямых обращений от пред-
приятий в случае возникно-
вения подобных сложностей 
ждут и в министерстве рыбного 
хозяйства Камчатского края. 
«Не только рыбаки, но и недро-
пользователи, строители завоз-
ят сейчас сезонных рабочих. 
Решением врио губернатора 
назначены ответственные лица 
в агентстве по туризму, кото-
рые формируют реестр и дают 
информацию по заполнению 
обсерваторов, необходимости 
дополнительных мест, – сооб-
щил глава минрыбхоза Андрей 
ЗДЕТОВЕТСКИЙ. – Конечно, 
мы видим риски переполнения, 
стараемся упорядочить про-
цесс. Но мы всегда на связи: 
если у кого-то возникает адрес-
ная проблема, прошу выходить 
на нас по контактам, указанным 
на сайте министерства. Мы го-
товы решать эти вопросы».

Производители оборудова-
ния также обратили внимание 
на проблему распределения 
людских ресурсов по объек-
там. Инженеры-наладчики, 
которые являются штучными 
специалистами, будут вынуж-
дены прерывать работу на 14 
дней после каждого перелета, 
а оставить перерабатывающие 
предприятия без пусконалад-
ки к путине нельзя, обратил 
внимание генеральный дирек-
тор АО «Дальрыбтехцентр»  
Артем ШЕВЧЕНКО.

«Ситуацию мы никак не 
обойдем – абсолютно все при-
езжающие на Камчатку долж-
ны проходить самоизоляцию, 
– отметил в свою очередь Вла-
димир Галицын. – У нас все 
компании предупреждены, что 
на них лежит ответственность 
по организации вынужденных 
вывозов своих сезонных работ-
ников авиатранспортом, если 
кто-то на удаленном предпри-
ятии все-таки заболеет».

ИНВЕСТПРОЕКТЫ  
ПОД УГРОЗОЙ

Гораздо сложнее обстоит си-
туация с реализацией проектов 
под инвестквоты. Важнейший 
вопрос – как будет организовы-
ваться приемка заводов.

По данным Минвостокраз-
вития, только на Дальнем Вос-
токе в этом году должны быть 
запущены пять заводов: на 
Камчатке (у рыболовецкого 
колхоза им. В.И. Ленина и ком-
пании «Октябрьский-1»), в Са-
халинской области (у предпри-
ятий «Невод» и «Алаид») и в 
Приморье («Русский минтай»).

На онлайн-конференции 
один из учредителей компании 
«Алаид» Сергей КИМ обратил 
внимание коллег на то, что в 
этом году для осуществления 
государственного контроля 
(надзора) прописан особый ре-
гламент. И во многом прохож-
дение этапов строительства и 
приемки инвестиционных объ-
ектов будет зависеть от гибко-
сти государственного аппарата 
и готовности госслужащих ра-
ботать и принимать решения в 
сложившихся условиях.

Напомним, правительство 
РФ приняло несколько мер, на-
правленных, по замыслу вла-
стей, на поддержку экономики в 
период пандемии коронавируса 
и связанных с ней ограничений.

НЕПРЕОДОЛИМАЯ 
ГРАНИЦА

Еще одна проблема – это ра-
бота иностранных специали-
стов-наладчиков оборудования 
на российских предприятиях. Не-
смотря на то, что правительство 
РФ на особых условиях открыло 
для них границы, без участия 
Минсельхоза и Росрыболовства 
рыбопромышленные предпри-
ятия – заказчики зарубежного 
оборудования не смогут ввезти 
таких специалистов на строящи-
еся предприятия.

К примеру, как рассказал 
Андрей Здетоветский, зару-

бежные специалисты работали 
с оборудованием в РК им. Ле-
нина – на береговом заводе и 
новом судне, построенном под 
инвестквоты. Но с введением 
карантинных мер иностран-
цы были вынуждены уехать из 
России. «Мы сейчас оцениваем 
возможные меры», – отметил 
глава краевого минрыбхоза. По 
его словам, есть запрос от Мин-
труда предоставить информа-
цию о предприятиях, где не мо-
гут обойтись без иностранной 
рабочей силы. Но взаимодей-
ствие по этому вопросу важно 
организовать и с федеральны-
ми органами исполнительной 
власти, в ведении которых на-
ходятся рыбацкие предприятия. 
«Если, конечно, иностранные 
государства и компании со сво-
ей стороны будут готовы рабо-
тать в рамках этого механиз-
ма», – добавил он.

Проблема закрытых границ 
оказалась актуальной и для от-
ечественных производителей 
оборудования, которые долж-
ны выполнять монтаж и запуск 
объектов, находящихся за ру-
бежом. Но если для въезда 
определенных групп иностран-
ных граждан в Россию порядок 
все-таки прописали, то для вы-
езда российских специалистов 
такого механизма на сегодняш-
ний день не предусмотрено.

«Для реализации проектов 
на территории России мы на-
ходим возможности. Но у нас 
есть и проект с поставкой холо-
дильного оборудования, шеф-
монтажом и пусконаладкой на 
судне в Южной Корее. Работы 
планировалось начать 1 июня, 
технику отправили самолетом 
еще в феврале. Но сейчас мы 
понимаем, что людей доста-
вить туда никак не сможем. В 
корейском генконсульстве пока 
также не дают никакой конкре-
тики», – рассказал генераль-
ный директор питерской ком-
пании «Колд Трейд Холдинг»  
Павел КЛИМЕНКО.

Единственный возможный 
вариант, который пока остался 
для компаний, оказавшихся в 

похожей ситуации, – это кон-
сультирование заказчиков он-
лайн. Но далеко не все работы 
можно выполнить таким обра-
зом, подчеркнули специалисты.

«Все происходящее сей-
час подтверждает то, о чем 
мы говорим последние годы: 
наша страна должна быть мак-
симально независима от ино-
странного ресурса – как техно-
логического, так и кадрового, 
– прокомментировал ситуацию 
Артем Шевченко. – Никто се-
годня не может сказать, когда 
положение стабилизируется и 
будет ли повторение. Поэтому 
в отрасли, которая отвечает за 
продовольственную безопас-
ность страны, нужно полагать-
ся на своих производителей и 
специалистов и развивать соб-
ственную техническую базу».

ПРЕДПРИЯТИЯ ЖДУТ 
РЕАКЦИИ РЕГУЛЯТОРА

Несмотря на сложность си-
туации, участники конферен-
ции уверены: решения искать 
можно и нужно. Прежде всего 
необходима обратная связь 
с федеральным и региональ-
ными властями и оператив-
ная реакция министерств и 
ведомств на возникающие про-
блемы. Сейчас особенно важно 
не допускать перегибов на ме-
стах, более ситуативно подхо-
дить к решениям, а при необхо-
димости регулировать в ручном 
режиме, отмечают представи-
тели бизнеса.

В ряду первоочередных во-
просов, которые требуют опе-
ративности в сложившихся 
условиях, – обеспечить запуск 
перерабатывающих заводов к 
путине и сдать в срок берего-
вые объекты под инвестквоты. 
Внимания требует ситуация с 
направлением отечественных 
и иностранных наладчиков на 
предприятия в регионы, а также 
российских специалистов – за 
рубеж для монтажа и запуска 
оборудования.

Наталья СЫЧЁВА

Рыбопереработка
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ПАНДЕМИЯ СОЗДАЛА ПРОБЛЕМЫ ДЛЯ РЫБОПЕРЕРАБОТКИ

Вопросы с запуском заводов к лососевой путине и сдачей 
береговых объектов под инвестквоты требуют срочного внимания 
регулятора и ручного управления на местах, отметили участники 
онлайн-конференции, организованной Fishnews.
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Дальневосточный науч-
но-промысловый совет тра-
диционно собирается перед 
лососевой путиной, но на 
этот раз из-за пандемии ко-
ронавируса заседание при-
шлось проводить по видеос-
вязи, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Сейчас отрасль находится 
в начале тренда на снижение 
запаса горбуши – объекта, 
который составляет основу 
уловов лососей на Дальнем 
Востоке, отметил замести-
тель руководителя Тихоо-
кеанского филиала ВНИРО 
(ТИНРО) Игорь МЕЛЬНИКОВ. 
В связи с этим рекордных 
путин в ближайшие годы 
ожидать вряд ли стоит, но и 
провалов по лососям не бу-
дет – промысел обеспечит 
средние показатели, заявил 
специалист. В 2020 г. ожи-
дается вылов около 384 тыс. 
тонн тихоокеанских лососей. 
Из этого объема на горбушу – 
наиболее востребованный у 
россиян лосось – приходится 
свыше 222 тыс. тонн.

В июне стартует научная 
съемка в прикурильских во-
дах Тихого океана. Это позво-
лит уже во второй половине 
месяца дать более четкое по-
нимание по подходам рыбы, 
рассчитывают ученые.

Резкие изменения объ-
ема вылова горбуши были 
одной из предпосылок для 
формирования региональных 
стратегий промысла лососей, 
сообщил руководитель де-
партамента анадромных рыб 
ВНИРО Сергей МАРЧЕНКО.

Особенностью стратегий 
нынешнего года представи-
тель института назвал «уже-
сточение мер, направленных 
на обеспечение заполнения 
нерестилищ тихоокеанских 
лососей».

Руководитель департа-
мента перечислил меры по 
обеспечению пропуска нерки 
в бассейне реки Камчатка. 
«Особо отмечу, что в теку-
щем году в реке Камчатка не 
будет промышленного рыбо-
ловства тихоокеанских ло-
сосей. Такое решение было 
принято рыбодобывающими 
предприятиями, которые ра-
ботают на реке, и поддержано 
отраслевой наукой. Рыболов-
ство будет проходить только 
в режиме государственного 
мониторинга в ограниченных 
объемах», – рассказал о пла-
нах Сергей Марченко.

Длительный период про-
пуска рекомендовано устано-
вить на Амуре, чтобы на нере-
стилища прошла летняя кета. 
На Сахалине в заливе Анива 
предложено не определять 
места добычи горбуши.

Также планируется вве-
дение ограничений на пути-
ну 2020 г. через приказ Мин-
сельхоза РФ. Проект такого 
документа в мае был разме-
щен для общественного об-
суждения. Сергей Марченко 
отметил, что предложенные 
меры регулирования вы-
звали негативную реакцию 
пользователей, но, по словам 
представителя ВНИРО, такие 
решения своевременны и на-
правлены на поддержание 

лососевых запасов «в усло-
виях меняющегося климата».

Именно по ограничениям, 
которые предложены в про-
екте приказа для бассейна 
Амура и Амурского лимана, 
и решили выступить участ-
ники из Хабаровского края. 
Так, президент Ассоциации 
предприятий рыбной от-
расли Хабаровского края 
Сергей РЯБЧЕНКО обратил 
внимание, что ограничения, 
которые предложено внести 
в правила рыболовства, на-
кладываются на требования, 
которые предусмотрены по 
заездкам в проекте приказа 
Минсельхоза. «Тут говорят, 
что по плавным сетям удари-
ли. Нет! Удар по Амурскому 
лиману тоже мы ощутили», 
– заявил руководитель объ-
единения.

Полностью запрещать 
плавные сети не нужно, счи-
тает Сергей Рябченко, линию 
запрета он предложил от-
нести к устью реки Амгунь и 
вверх по течению.

Президент АПРОХК так-
же призвал внести ясность 
– будет ли открыт промысел 
горбуши. Наука считает воз-
можным вести лов, сообщили 
в ХабаровскНИРО.

Председатель Ассоциа-
ции рыбодобывающих пред-
приятий Ульчского и Комсо-
мольского районов Хабаров-
ского края Максим БЕРГЕЛЯ 
заявил, что объединение не 
поддерживает запрет плав-
ных сетей на Амуре и просит 
вместо этого использовать 
инструмент проходных дней.

Против ограничений, пред-
ложенных в проекте приказа 
Минсельхоза, выступили и кра-
евые власти. Представители 
КМНС не поддержали требова-
ния по сетям для традиционно-
го рыболовства.

Председатель научно-про-
мыслового совета, замруково-
дителя Росрыболовства Петр 
САВЧУК поручил проработать 
вопросы по Хабаровскому 
краю. В то же время он напом-
нил о том, что наука предла-
гала полностью закрыть про-
мысел на Амуре, и о том, что 
ситуация с лососевыми запа-
сами сложная.

Также замглавы Росрыбо-
ловства поручил проработать 
вопрос по критериям установ-
ки рыбоучетных заграждений 
(РУЗ) в Сахалинской области. 
Должен быть изучен и вопрос 
о том, какую разбивку по груп-
пам водных объектов исполь-
зовать при организации пути-
ны на Чукотке.

Территориальным управ-
лениям ведомства поставле-
на задача провести совеща-
ние по привлечению судов на 
приемку лососей. Управле-
нию флота Росрыболовства 
– организовать обсуждения с 
транспортными компаниями 
и РЖД.

На этот раз ДВНПС со-
средоточился на вопросах 
регулирования лова лососей. 
В дальнейшем на заседании 
совета планируется обсудить 
результаты охотоморской пу-
тины и правила рыболовства, 
сообщил Петр Савчук.

Также замглавы Росрыбо-
ловства поручил проработать 
вопрос по критериям установ-
ки рыбоучетных заграждений 
(РУЗ) в Сахалинской области. 
Должен быть изучен и вопрос 
о том, какую разбивку по груп-
пам водных объектов исполь-
зовать при организации пути-
ны на Чукотке.

Территориальным управ-
лениям ведомства поставле-
на задача провести совеща-
ние по привлечению судов на 
приемку лососей. Управле-
нию флота Росрыболовства 
– организовать обсуждения 
с транспортными компания-
ми и РЖД.

На этот раз ДВНПС со-
средоточился на вопросах 
регулирования лова лососей. 
В дальнейшем на заседании 
совета планируется обсудить 
результаты охотоморской пу-
тины и правила рыболовства, 
сообщил Петр Савчук. 

Маргарита КРЮЧКОВА

ЛОСОСЬ ОБСУДИЛИ ПО ВИДЕОСВЯЗИ
Дальневосточный научно-промысловый совет одобрил стратегии 
на лососевую путину по регионам. При этом председатель 
ДВНПС, замруководителя Росрыболовства Петр САВЧУК поручил 
дополнительно проработать ряд вопросов, в том числе по Амуру.

ПЕРЕД ПОЕЗДКОЙ  
НА САХАЛИН ПРИДЕТСЯ 
ПРОВЕРЯТЬСЯ  
НА COVID-19

Приезжающие в Саха-
линскую область должны 
будут предоставлять отрица-
тельный тест на коронавирус 
– сведения о лабораторных 
исследованиях, проведенных 
не ранее чем за три дня до 
прибытия в регион. Это тре-
бование начало действовать 
с 27 мая.

В региональном прави-
тельстве обратили внима-
ние, что большинство ин-
фицированных проникли в 

Сахалинскую область с ма-
терика. Предполагается, что 
новая мера позволит защи-
тить сахалинцев и курильчан 
от завоза коронавируса.

«Указ губернатора каса-
ется только тех, у кого нет 
местной регистрации. По-
мимо отрицательных тестов 
на COVID-19, пассажирам 
по-прежнему необходимо бу-
дет предъявлять цифровые 
пропуска в Сахалинскую об-
ласть», – сделали акцент в 
пресс-службе правительства 
региона.

Ужесточения мер потре-
бовала ситуация в области: 
в середине месяца был за-

фиксирован первый случай 
заболевания коронавирусом 
на Курильских островах. Ко-
ронавирус выявили у жителя 
Дагестана, прибывшего на 
Кунашир. По информации 
областных властей, приехав-
ший вышел на работу на ры-
бопромышленном предприя-
тии, не дожидаясь окончания 
срока обязательной двухне-
дельной самоизоляции.

КАМЧАТСКУЮ ПУТИНУ 
ПОДСТРАХУЕТ МЧС

В Камчатском крае про-
мысел лосося стартует 1 июня. 
На северо-восток Камчатского 

края в преддверии «красной» 
путины отправили мобильный 
медицинский пункт региональ-
ного центра МЧС. Он будет 
находиться в районе на случай 
распространения COVID-19.

При необходимости пункт 
можно оперативно развернуть 
в любом населенном пункте 
Карагинского и Олюторского 
районов, а также на рыбохозяй-
ственном предприятии, сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
ведомства. На приведение 
модуля в полную готовность 
требуется около трех часов с 
момента доставки на место.

Мобильный медицинский 
пункт состоит из пневмокар-

касного унифицированного 
модуля. Такие конструкции 
используются для оказания 
хирургической и медицин-
ской помощи населению, по-
страдавшему от природных 
катаклизмов.

На середину мая коли-
чество заболевших коро-
навирусной инфекцией на 
Камчатке составляло бо-
лее 500 человек. Инфекция 
была обнаружена и у од-
ного из работников рыбо-
перерабатывающего заво-
да в Соболевском районе. 
Предприятие продолжило 
работать в изолированном 
режиме.  

МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ
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Как в этой ситуации орга-
низовано принятие управлен-
ческих решений в отрасли? 
Чего ждать рыбакам-любите-
лям? Как идет реализация за-
кона о крабовых квотах? Об 
этом заместитель министра 
сельского хозяйства – руково-
дитель Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ рассказал на пло-
щадке Fishnews Online.

ПРИКАЗЫ ВЫХОДЯТ  
В СРОК

– Коронавирус и свя-
занные с ним ограничения 
серьезно изменили нашу 
жизнь. Как в новых условиях 
обеспечивается управление 
рыбной отраслью? Вовремя 
ли, на ваш взгляд, принима-
ются управленческие реше-
ния и выходят необходимые 
документы? Когда ограниче-
ния только вводились, пред-
приятия беспокоились, что 
будут задержки с выпуском 
нормативных правовых ак-
тов, с распределением квот.

– В целом если говорить об 
отрасли, то в таких непростых 
для российской экономики ус-
ловиях она работает стабиль-
но, по сути дела, с такими же 
результатами и в тех же усло-
виях – несколько скорректи-
рованных из-за коронавируса, 
– что и до этого.

Потребовалось принять 
несколько управленческих 
решений, точечно поработать 
с рыбаками по ряду сложных 
моментов, связанных с орга-
низацией промысла. Прежде 
всего я имею в виду вопросы, 
связанные с выполнением ка-
рантинных мероприятий для 
экипажей транспортных судов, 
– чтобы была передержка в 
две недели, прежде чем флот 
отправится в район лова. И ко-
нечно, передержка для судов, 
которые осуществляли пере-
грузы в азиатских странах – 
Корее, Китае. Вместе с Роспо-
требнадзором, мне кажется, 
мы смогли достаточно легко 
разобраться со всеми этими 
сложностями.

Сейчас остаются вопросы 
со сменой экипажей россий-
ских рыболовных судов на Фа-
рерских островах и в Маври-
тании. Мы этой проблемой за-

нимаемся, и если страны под-
твердят возможность полетов 
для смены моряков, то такие 
рейсы будут организованы.

С точки зрения работы 
центрального аппарата Рос-
рыболовства и его террито-
риальных управлений, также 
принят ряд решений. Во-
первых, нам удалось, не по-
теряв эффективность, пере-
вести достаточно большое 
количество людей на удален-
ный режим работы и тем са-
мым обеспечить их безопас-
ность. Во-вторых, мы сде-
лали очень гибкий график, 
чтобы не допустить потери 
управления ни среди руко-
водящего состава, ни среди 
исполнителей в различных 
подразделениях. В целом все 
приказы выходят в срок. Ры-
баки беспокоились по поводу 
документов после торгов по 
сельди, но мы все сделали 
вовремя, даже быстрее, чем 
по регламенту.

Думаю, результаты минта-
ево-сельдяной путины мож-
но оценивать как достаточно 
успешные. Вообще о работе 
отрасли можно сказать дан-
ными о вылове. К 29 апреля 
прибавка по объемам добычи 
водных биоресурсов состави-
ла 6% по сравнению с уров-
нем прошлого года. Случаи 
заражения единичны.

– При Росрыболовстве 
создан специальный штаб, 
позволяющий оперативно ко-
ординировать деятельность в 
условиях пандемии. Он регу-
лярно собирается и помога-
ет соорганизовывать работу  
отрасли?

– Да, Петр Степанович 
САВЧУК [заместитель руко-
водителя Росрыболовства] 
возглавляет этот штаб, он по-
стоянно собирается, если есть 
какие-то проблемы, они об-
суждаются, решаются.

В целом еще раз могу ска-
зать: вначале, конечно, опре-
деленные проблемы возникли, 
они были решены и отрасль 
работает в нормальном режи-
ме, как и до этого.

Сейчас мы готовимся к 
лососевой путине. 29 апре-
ля проводили совещание по 
этой теме: чтобы определить 

меры, связанные с борьбой 
против распространения 
коронавируса, и вообще в 
рабочем режиме обсудить 
готовность наших территори-
альных управлений, предпри-
ятий, региональных органов 
власти к началу путины.

ГОТОВИМСЯ К ВСТРЕЧЕ 
ЛОСОСЯ

– На совещании вы пору-
чили обобщить информацию 
о потребности регионов в ка-
драх, прибывающих на путину 
из других регионов. То есть 
Росрыболовство контролиру-
ет эту ситуацию и находится 
на связи по этому вопросу?

– Мы говорили о том, что-
бы рассмотреть ситуацию с 
организацией изоляции для 
прибывающих из других реги-
онов, оценить потребность в 
людях на путину. Но основное 
– мы должны создать резерв 
рабочей силы: не дай бог, 
будут выявлены случаи за-
болевания на определенных 
предприятиях, нужно, чтобы 
были люди, которые смогут 
продолжить работу вместо 
выбывающих.

Поэтому мы сейчас с ре-
гионами обсуждали, что либо 
будет сформирован резерв 
для каждого предприятия, 
либо они соберут рыбаков и 
определятся, что будет создан 
единый субъектовый резерв, 
к которому может обратиться 
каждый из рыбопромышлен-
ников. Нельзя допустить оста-
новку производств.

– Заседание Дальне-
восточного научно-про-
мыслового совета запла-
нировано на 14 мая. Оно 
пройдет по видеоконфе-
ренцсвязи, то есть регионы 
смогут вовремя одобрить 
стратегии организации ло-
сосевого промысла и об-
судить вопросы лососевой 
путины – как это и предпо-
лагается ежегодно?

– Мы уже проводили в 
феврале заседание ДВНПС, 
на котором предваритель-
но обсуждались стратегии. 
Они доработаны по резуль-
татам того совета, внесены 
определенные коррективы 

по итогам дополнительных 
научных ресурсных исследо-
ваний.

14 мая будет финальное 
обсуждение стратегий, они 
уже выверены, но если будут 
какие-то аргументированные 
возражения против тех или 
иных пунктов, то будут вно-
ситься корректировки.

– Стоит ли признать, что 
нынешние затраты на «крас-
ную» путину на Дальнем Вос-
токе будут более значитель-
ны, чем в обычные годы?

– Частично они будут, ко-
нечно, больше – это связано с 
необходимостью заблаговре-
менного приезда сотрудников 
из других регионов. Думаю, мы 
проанализируем это влияние, 
когда будем понимать, какой 
объем рабочей силы будет за-
действован из других регионов.

Я не думаю, что этот фак-
тор вообще должен сильно 
сказаться на цене. Потому все-
таки она у нас формируется 
больше на основе соотношения 
«спрос – предложение», зави-
сит от того, какая будет ситуа-
ция на мировом рынке.

ПЕРЕГОВОРЫ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ  
НА «ДИСТАНЦИОНКЕ»

– Наши рыбаки работают 
не только в пределах рос-
сийской экономзоны – у нас 
налажены взаимоотноше-
ния и с другими странами. 
Как сейчас Росрыболов-
ство осуществляет между-
народное сотрудничество 
с учетом ограничений по  
коронавирусу?

– Работаем так же, как с 
российскими регионами, – по 

видеоконференцсвязи. В та-
ком формате проходило за-
седание комиссии с Японией. 
Протоколы подписываются 
также дистанционным об-
разом, по дипломатическим 
каналам.

Основное, наверное, о чем 
нам удалось за последнее вре-
мя договориться, – это новое 
соглашение с Королевством 
Марокко. По итогам осуждения 
с министром сельского хозяй-
ства и рыболовства Азизом 
АХАННУШЕМ принято реше-
ние подписать такой документ 
по дипломатическим каналам в 
ближайшее время. Таким обра-
зом, наши рыбаки продолжат 
работу в марокканской зоне в 
ближайшие четыре года.

ЧТО С «РЕГУЛЯТОРНОЙ 
ГИЛЬОТИНОЙ»

– Много говорят о том, 
что самый простой способ 
помочь бизнесу в нынеш-
них условиях – это снять 
избыточные администра-
тивные барьеры. Вы являе-
тесь сопредседателем рабо-
чей группы по реализации 
механизма «регуляторной 
гильотины» в сфере рыбо-
ловства. Как продвигается 
ее деятельность?

– Прежде всего хотелось 
бы отметить, что нельзя путать 
изменения в области контроль-
но-надзорной деятельности с 
ухудшением вообще контроля 
и надзора. Любая проверка 
мешает, но она выполняет и 
определенную функцию. Для 
компаний, которые работают 
добросовестно, главное, чтобы 
контроль не мешал их деятель-
ности и не вводил избыточных 
расходов. И очень важно найти 

В НЕПРОСТЫХ УСЛОВИЯХ ОТРАСЛЬ 
РАБОТАЕТ СТАБИЛЬНО
Ограничения, введенные в связи с распространением коронавируса, 
особенно ощутимо вмешались в жизнь российской рыбной отрасли как 
раз в период минтаевой путины в Охотском море. Теперь предприятиям 
приходится учитывать новые условия при подготовке к промыслу 
лососей. Непростая перестройка, тем более что невозможно  
точно спрогнозировать развитие событий.
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баланс, потому что мы пони-
маем, к чему приведет полный 
уход от контроля. В большей 
степени проиграют законопос-
лушные рыбаки, потому что они 
будут работать, как и работали. 
Однако появится бесконтроль-
ный бизнес. Он будет уходить 
от возможных проверок, будет 
работать с нарушениями и при 
этом, конечно, рентабельность 
у него будет выше, он будет 
конкурировать с добросовест-
ными предприятиями.

Если говорить о нашей ра-
бочей группе, мне кажется, ее 
деятельность достаточно кон-
структивно построена. Есть 
вопросы, по которым мы не 
соглашаемся с бизнес-сообще-
ством, есть вопросы, которые 
мы обсуждаем.

В целом прибавилось про-
цедур обсуждения. Это и оцен-
ка регулирующего воздей-
ствия, теперь и рабочая группа. 
На это требуется время. Но в 
рамках рабочей группы начи-
нается предметное обсуждение 
проектов документов, люди бо-
лее внимательно изучают те 
предложения, те решения, ко-
торые будут рассматриваться.

ТОНКИЙ ВОПРОС 
ЛЮБИТЕЛЬСКОЙ 
РЫБАЛКИ

– Важная тема – люби-
тельское рыболовство. Зна-
ем, что были предложения 
запретить любительскую ры-
балку в связи с пандемией, 
– об этом хотелось бы услы-
шать подробнее.

– Полномочия ограничи-
вать тот или иной вид дея-
тельности даны субъектам 
Российской Федерации. По-
тому что у каждого своя ситу-
ация. Это заложено и в указе 
президента [о мерах в связи с 
распространением коронави-
руса], и в законе о любитель-
ском рыболовстве.

Поэтому здесь каждый гла-
ва региона вправе сам прини-
мать решение. Если он видит 
необходимость в закрытии 
любительской рыбалки, то мо-
жет ввести такое ограничение. 
Где-то ситуация с эпидемиоло-
гической точки зрения лучше 
и закрывать любительскую 
рыбалку в отдаленных насе-
ленных пунктах, повсеместно, 
было бы неправильно. Осо-
бенно с учетом тяжелой эко-
номической ситуации, ведь 
это источник для пропитания 
многих людей.

– То есть нужно опирать-
ся на ситуацию на конкрет-
ных территориях, в том чис-
ле эпидемиологическую?

– Есть все полномочия у 
субъектов Федерации прини-
мать свои решения по закры-
тию любительской рыбалки. 
Общего какого-то решения мы 
принимать не будем.

КРАБОЛОВЫ 
ЗАКАЗЫВАЮТ  
ПО ГРАФИКУ

– В мае завершается срок, 
когда компании, победившие 
на крабовом аукционе, долж-
ны отчитаться в Росрыболов-
ство о заключении контрак-
тов на строительство судов. 
Как идет процесс? 

– Результаты мы уже много 
раз обсуждали, они положи-
тельные. Все контракты нами 
получены, сейчас составляем 
график строительства. В целом 
на дальневосточных верфях 
будет построено 15 судов – со-
гласно тем данным, которые 
нам предоставлены.

– А всего по итогам ок-
тябрьского аукциона в Рос-
сии должны построить 35 
единиц флота для промысла 
крабов?

– Да.

– То есть все планово?
– Все планово, все матери-

алы предоставлены вовремя. 
Поэтому в целом у нас особо 
никаких на данном этапе опа-
сений нет, за исключением, ко-
нечно, качества работы наших 
верфей. Надеемся, что они все-
таки смогут исполнить свои 
обязательства перед рыбака-
ми в срок. Остался последний 
этап – провести аукцион по глу-
боководным крабам.

– Закон о квотах на вылов 
краба вступил в силу год на-
зад. Эта годовщина отмече-
на фантастическим привле-
чением внимания к крабо-
вому бизнесу. На площадке 
Fishnews уже звучало, что 
вхождение публичных людей 
в эту сферу обеспечит ей но-
вый толчок. Что вы думаете 
об этой ситуации?

– Помните, что говорили ры-
баки, когда приходили новые 
игроки в эту отрасль? Говори-
ли: приходят непрофессиона-
лы, ничего у них не получится. 
Там хотя бы пришли люди, 
которые до этого занимались 
крупным бизнесом и понимали, 
как все эти процессы устроены. 
Когда приходят люди, не зани-
мавшиеся этим бизнесом, – это 
все имеет право на жизнь, по-
смотрим, каких результатов 
они смогут достигнуть.

Для нас, как для государ-
ственного органа, принципи-
ально, чтобы отрасль работала 
и развивалась – росли уловы, 
более эффективно использо-
валась ресурсная база, обнов-
лялся флот, страна обеспечи-
валась рыбой, осваивались 
новые рынки. Именно общее 
развитие рыбохозяйственного 
комплекса – ключевая задача.

Маргарита КРЮЧКОВА, 
главный редактор  

интернет-портала Fishnews.ru

15 мая представители груп-
пы компаний «Антей» и ленин-
градского судостроительного 
завода «Пелла» подписали акт 
приема-передачи головного 
судна для добычи краба про-
екта 03070 «Русь». Дальнево-
сточные рыбаки стали первы-
ми, кто доверил отечественным 
верфям постройку краболова, 
– до этого работать над подоб-
ными заказами российским за-
водам не приходилось.

Контракт на строитель-
ство 50-метрового краболова 
был подписан в июне 2017 г.  
По проекту судно предназна-
чено для специализированно-
го донного лова краба конус-
ными ловушками «японского» 
типа. Для перевозки улова в 
живом виде используются ре-
шетчатые корзины, которые 
помещаются в термоизоли-
рованные цистерны с охлаж-
денной до 2 градусов и под-
готовленной забортной водой 
(RSW-танки). Расчетный эки-
паж – 28 человек.

В марте 2018 г. на заво-
де прошла торжественная 
церемония закладки судна: 
закладную доску на корме за-
крепили президент «Антея» 
Иван МИХНОВ и руководи-
тель Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ. А уже в дека-
бре 2018 г. «Русь» спустили 
на воду. За неделю до сдачи 
завершились заводские хо-
довые испытания краболова, 
подтвердившие его основные 
проектные характеристики.

«Коллектив завода со-
вместно с нашими специали-

стами проделали огромную ра-
боту, спроектировав и постро-
ив судно практически с нуля. 
На этом пути не обошлось 
без некоторых шероховато-
стей, но главное, что в итоге 
мы получили современное 
краболовное судно, оборудо-
ванное по последнему слову 
техники и способное решать 
наши производственные за-
дачи», – рассказал Fishnews 
вице-президент ГК «Антей» 
Сергей СКЛЯР.

Он добавил, что в резуль-
тате компания приобрела 
большой опыт сотрудничества 
с судостроителями. «Специ-
алисты «Антея» непрерывно 
участвовали в проектировании 
судна и на этапе строитель-
ства давали рекомендации ис-
ходя из практического опыта 
эксплуатации крабовых судов. 
Обсуждалось функционирова-
ние и расположение каждой 
судовой системы, тщательно 
подбирались производители 
того или иного оборудования. 
Уверен, что и для «Антея», и 

для «Пеллы» это сотрудниче-
ство имело огромное практи-
ческое значение. Безусловно, 
этот опыт будет применен и 
при строительстве других на-
ших судов», – подчеркнул 
представитель «Антея».

Напомним, по итогам про-
шлогодних крабовых аукцио-
нов группа компаний приня-
ла на себя обязательства по 
строительству семи судов на 
российских верфях. В середи-
не апреля «Антей» заключил 
контракт на шесть краболовов 
с Находкинским судоремонт-
ным заводом в Приморском 
крае, который уже приступил 
к реализации этих проектов.

По словам Сергея Скля-
ра, в середине июня «Русь» 
планируется отправить в Мур-
манск, где судно опробуют «в 
боевых условиях» на промыс-
ле краба в Баренцевом море. 
По завершении промысловых 
испытаний краболов по Север-
ному морскому пути перейдет 
на Дальний Восток к месту по-
стоянного базирования. 

«АНТЕЙ» ОТКРЫЛ 
СЧЕТ РОССИЙСКИМ 
КРАБОЛОВАМ
ГК «Антей» приняла у верфи первое построенное в России 
краболовное судно «Русь». Компания планирует в июне провести 
промысловые испытания нового краболова в Баренцевом море, 
а затем судно отправится на Дальний Восток.
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– Андрей Георгиевич, в 
этом году сезон «А» охото-
морской путины проходил в 
особых условиях: предпри-
ятиям пришлось учитывать 
ограничения, введенные из-
за коронавируса. Каковы ре-
зультаты работы?

– Сезон «А» минтаевой пу-
тины этого года мы завершили 
с хорошими результатами. Вы-
ловлено около 370 тыс. тонн. 
Общий объем вылова превы-
сил соответствующие показа-
тели прошлого года, и это при 
том что судов на промысле 
было ощутимо меньше. То есть 
эффективность промысла у от-
дельных судов была выше, чем 
в 2019 году. И средний улов на 
судосутки вырос по сравнению 
с показателем за аналогичный 
период прошлого года.

Вместе с тем определенные 
трудности повлекла пандемия 
коронавируса. Были незапла-
нированные издержки в связи 
с необходимостью соблюдать 
14-дневную изоляцию, после 
того как транспортные суда 
посетили корейские или ки-
тайские порты. Это вызвало 
серьезное беспокойство на 
определенном этапе, но ком-
пании оптимизировали логи-
стику, графики подхода судов, 
решали вопросы путем замены 
экипажа. То есть предприятиям 
удалось перестроиться и ре-
шить эту проблему.

Другой момент – нега-
тивное влияние пандемии на 
рынки. На последнем этапе 
рынок Китая закрылся, и часть 
компаний небольшие объемы 
реализовать не смогла. Но в 
основном торговля все равно 
шла. Поэтому можно сказать, 
что опасений было много, но 
по факту с трудностями спра-
вились достаточно хорошо. 
Охотоморская путина показа-
ла, что даже такие серьезные 
вызовы для нашего рыбохозяй-
ственного комплекса по плечу.

– Впереди лососевая пу-
тина, и тут риски, связанные 
с пандемией, как мне кажет-
ся, гораздо выше. Какую ра-
боту по подготовке к важней-
шему промысловому сезону 
провели краевые власти? 
Как продвигается процесс на 
предприятиях?

– На путину приезжает зна-
чительное количество сезонных 

работников. Число прибываю-
щих из других регионов – поряд-
ка 11 тыс. человек. Но значи-
тельное количество людей пере-
мещается в рамках внутренней 
трудовой миграции – около 6 
тыс. человек ожидается при-
влечение местных ресурсов. То 
есть существует очень серьез-
ная опасность возникновения 
очагов на предприятиях.

Понимая риски, работаем с 
этими вопросами максималь-
но активно. Действует штаб по 
борьбе с коронавирусом – рабо-
ту возглавляет врио губернато-
ра Камчатского края Владимир 
Викторович СОЛОДОВ. Изучен 
большой перечень вопросов, 
решения отражены в актах пра-
вительства региона.

Это, в частности, необхо-
димость 14-дневной изоляции 
работников, прибывающих с 
других территорий. Если они от-
правляются в районы, куда до-
браться можно только по возду-
ху, то должны пройти изоляцию 
в центральной агломерации. В 
остальных случаях люди могут 
находиться в местах, которые 
организовали сами предпри-
ятия (если у работодателя есть 
такая возможность).

Еще одна мера – обяза-
тельное тестирование прибы-
вающих сезонных работников. 
Также мы собираем подробную 
информацию о приезжающих – 
пофамильные списки, куда на-
правляются люди, где они будут 
проходить изоляцию и т.д.

Основные периоды завоза 
сезонных работников – май, 
июнь. То есть еще около полу-
тора месяцев предстоит кон-
тролировать и сопровождать 
этот процесс.

Организован контроль за 
перемещением людей. Ча-
стично здесь помогает то, что 
каждый рейс – наземного или 
воздушного транспорта – со-
провождается определенными 
мероприятиями. Отслежива-
ется, кто куда направляется, 
по каким причинам. Поэтому 
у нас есть информация о том, 
прошел ли человек изоляци-
онный период, выполнено ли 
тестирование.

Конечно, это очень большая 
нагрузка на предприятия. Даже 
если изоляция обеспечивает-
ся на их площадках, все равно 
нужно завезти работников за-
благовременно. Нести расходы, 

связанные с пребыванием, пи-
танием. Но компании понимают, 
что все это необходимо делать, 
и все это в большинстве своем 
выполняют.

– Наверное, вы очень 
плотно отработали со всеми 
предприятиями?

– Да, у нас создана группа в 
WhatsApp, у каждого предпри-
ятия есть ответственный пред-
ставитель. Идет постоянный 
обмен актуальными редакци-
ями тех регламентов, которые 
введены в нынешней ситуации. 
Есть контакт и по другим ка-
налам связи. Если возникают 
какие-то проблемы, мы всегда 
готовы откликнуться.

Конечно, смысл не в запре-
тительных мерах, а в том, чтобы 
защитить жителей и сами пред-
приятия. Ведь если возникнет 
очаг заболевания, потребуется 
останавливать производство, во 
всяком случае вводить какие-то 
карантинные меры. Это очень 
большие риски и для предприя-
тий, и для самой путины. Все это 
понимают, в большинстве своем 
коллеги ответственно относятся 
к безопасности. Зачастую ком-
пании даже ориентируются на 
более жесткие меры.

В нашей работе мы также 
уделяем подготовке к путине 
в условиях пандемии особое 
внимание.

– 14 мая Дальневосточный 
научно-промысловый совет 
одобрил стратегии организа-
ции добычи лососей по реги-
онам, в том числе для Камчат-
ки. Какие планы на путину?

– Научно-промысловый 
совет прошел для нас в до-
статочно спокойном режиме. 
Практически все вопросы мы 
отработали на предыдущих за-
седаниях НПС. Работоспособ-
ная стратегия на путину у нас 
была сформирована, в общем-
то, еще в ноябре.

В крае в этом плане идет 
хорошая командная работа. И 
территориальное управление 
Росрыболовства, и наука в ре-
гионе ответственно подходят к 
подготовке стратегий.

Опасения по запасам лосо-
сей у нас сегодня нет.

Единственное – особого 
внимания требует бассейн реки 
Камчатка. Для сохранения нер-
ки здесь предусмотрен специ-

альный механизм. Начало про-
мысла увязано с выполнением 
определенного целевого пока-
зателя по пропуску производи-
телей. Комиссия по анадром-
ным также приняла решение, 
направленное на то, чтобы ры-
баки могли оперативно начать 
работу.

При этом сохранение водных 
биоресурсов остается безуслов-
ным приоритетом при регулиро-
вании. Поэтому коллеги должны 
с пониманием к этой ситуации 
отнестись. Но я думаю, что боль-
шинство из них заинтересова-
но в том, чтобы принимаемые 
меры принесли положительный 
результат, потому что речь идет 
о ресурсной базе для бизнеса, о 
его многолетних перспективах.

– Представители Кам-
чатки предложили внести в 
бассейновые правила рыбо-
ловства изменения по учету 
уловов лососей. Почему эти 
поправки важны для пользо-
вателей края?

- Это действительно очень 
хорошие изменения, на мой 
взгляд. Те механизмы контро-
ля, которые очень давно были 
предусмотрены в правилах ры-
боловства, не соответствуют ин-
тенсивности промысла и совре-
менным механизмам. Поэтому 
встал вопрос о том, чтобы усо-
вершенствовать схему контроля 
вслед за развитием рыбопро-
мышленного комплекса.

Уже внесены изменения по 
наливным судам. Компании 
строят такой флот, эффектив-
но его используют. При этом не 
возникает никаких нареканий 
со стороны органов контроля, 
пограничной службы. То есть 
можно и наладить контроль, и 
внедрять эффективные техно-
логии промысла.

И на промысле лососевых 
наступило время, когда мы при-
водим нормативную базу в соот-
ветствие с практикой.

– Хватит ли мощностей по 
хранению уловов лососей в 

этом году? Какие задачи сто-
ят в плане инфраструктуры, 
логистики?

– Ежегодно мы сталкиваем-
ся в путину с трудностями логи-
стического характера: это уже 
известные проблемы транспорт-
ного узла в Приморье. Наш ре-
гион наращивает собственные 
возможности по инфраструк-
туре для хранения уловов, но 
нужно дальнейшее развитие.

Сейчас мы все больше на-
чинаем задумываться о воз-
можностях Северного морско-
го пути по доставке рыбопро-
дукции с Дальнего Востока. 
Более активное использова-
ние этого маршрута помогло 
бы снять часть проблем с за-
товариванием в Приморском 
крае. Здесь нужно действо-
вать совместно с Росатомом, 
чтобы доставка по Севморпу-
ти была менее затратной для 
рыбаков.

Мне кажется, проблемы, 
которые встают, когда говорят 
об использовании Северного 
морского пути для перевозок 
рыбы, это проблемы старта 
проекта. Но у нас есть терми-
нал «Сероглазка», который с 
аналогичными трудностями 
сталкивался на первом этапе: 
невысокий оборот и высокая 
цены, прошло время, прежде 
чем был сформирован при-
влекательный механизм. И 
сегодня услуги «Сероглазки» 
получают все большее распро-
странение.

Так может быть и с Север-
ным морским путем. Глава 
региона Владимир Солодов 
выступил с предложениями 
по развитию СМП на сове-
щании у президента – Вла-
димир Путин дал поручения 
по проработке вопроса. Надо 
понимать, что если мы прой-
дем первые этапы, у рыбаков 
появится новый эффектив-
ный инструмент для решения 
транспортных задач.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Петропавловск-Камчатский

Андрей ЗДЕТОВЕТСКИЙ: КОРОНАВИРУС 
БРОСИЛ НАМ НОВЫЕ ВЫЗОВЫ
Большой набор разных мер предусмотрели в Камчатском крае, 
чтобы в условиях борьбы с коронавирусом продолжала работу 
рыбная отрасль. Как организован процесс для лососевой путины,  
в интервью на площадке Fishnews Online рассказал министр  
рыбного хозяйства региона Андрей ЗДЕТОВЕТСКИЙ.
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Предполагается, что но-
вый терминал будет рас-
положен рядом с фабрикой 
«Полярное Море+». Стро-
ительство «Ударника» за-
планировано на 2020-2026 
гг. На инвестпроект собира-
ются распространить режим 
ТОР «Столица Арктики» – 
территории опережающего 
социально-экономического 
развития, которая заработа-
ет на территориях Кольского 
района и городского округа 
«Город Мурманск».

С помощью нового терми-
нала планируется, в частно-
сти, оптимизировать транс-
портную логистику, расходы 
на перевалку, хранение ры-
бопродукции, а также избе-
гать дополнительной пере-
валки уловов в иностранных 
портах.

«Терминал будет оказы-
вать большой спектр услуг 
как для компаний группы 
«Норебо», так и для других 
предприятий, – рассказал 
Fishnews представитель хол-
динга Сергей СЕННИКОВ. – 
Это обработка грузов, хране-
ние и складирование замо-
роженных или охлажденных 
грузов, комплексное обслу-
живание рыбодобывающих 
организаций. Оно включает 
обслуживание судов во вре-
мя стоянки в порту, подготов-
ку флота к рейсам, снабже-
ние, бункеровку топливом и 
питьевой водой, диспетчер-
ское обслуживание, выгруз-
ку и погрузку продукции».

Также на «Ударнике» бу-
дут хранить ТМЦ, готовую 
продукцию, оформлять су-

дозаходы, организовывать 
межрейсовое техобслужива-
ние и судоремонт. Терминал 
будет обрабатывать линей-
ные суда с крупнотоннаж-
ными контейнерами и гене-
ральными грузами, хранить 
и накапливать рефрижера-
торные грузы на площадке 
емкостью до 500 контейне-
ров.

В числе других услуг 
«Ударника» – обработка гру-
зов на складах временного 
хранения (СВХ), оформле-
ние, получение, отправка 
грузов через службу «од-
ного окна» на внутренний и 
внешний рынки, организа-
ция перевозок продукции, 
в том числе в рефконтейне-
рах. Кроме того – транспор-
тно-экспедиционные услу-
ги, судовое агентирование, 
включая шипчандлерские и 
сюрвейерские услуги.

«Реализация этого проек-
та позволит сместить центр 
обслуживания промысловых 
судов и продаж рыбопродук-
ции северо-западных ком-
паний с портов Норвегии и 
Европы в российские порты, 
создать торговую биржу, а 
также локализовать выруч-
ку в портах РФ», – уверены в 
«Норебо». К тому же спектр 
предоставляемых термина-
лом услуг позволит охватить 
как рыбопромысловый флот, 
так и торговый флот и суда 
общего назначения.

По словам Сергея Сен-
никова, «Ударник» должен 
стать одним из крупнейших 
терминалов по перевалке 
рефрижераторных грузов в 

Мурманске. Также планиру-
ется организация регуляр-
ных рейсов по Северному 
морскому пути по маршруту 
Петропавловск-Камчатский 
– Мурманск. На Камчатке 
«Норебо» уже реализует 
аналогичный проект – терми-
нал «Сероглазка», который 
показал высокую эффектив-
ность и своевременность.

«На сегодняшний день на 
рынке портовых услуг в Мур-
манске ощущается дефицит 
портовых мощностей и каче-
ственного сервиса для рыбо-
промышленных компаний», 
– отметил представитель 
холдинга. О хороших пер-
спективах проекта говорят 
также развитие Севморпути, 
увеличение объемов продаж 
рыбопродукции на внутрен-
нем рынке, изменение логи-
стики: готовую продукцию 
стали чаще везти морем.

Емкость проектируемого 
холодильника на «Ударнике» 
– 35 тыс. тонн. Планируемая 
мощность терминала по гру-
зообороту – 800 тыс. тонн в 
год: 500 тыс. тонн рыбопро-
дукции и 300 тыс. тонн гене-
ральных грузов. Предусмо-
трена установка современ-
ного автоматизированного 
оборудования.

Инвестор предполагает 
вложить в строительство 
терминала около 4,1 млрд 
рублей (с НДС). Предусма-
тривается финансирование 
с использованием собствен-
ных и заемных средств. По 
итогам реализации проекта 
будет создано более 200 ра-
бочих мест. 

МОРСКОЙ ТЕРМИНАЛ 
В ЗАПОЛЯРЬЕ 
ПОСТРОИТ «НОРЕБО»
Группа «Норебо» собирается реализовать крупный 
логистический проект в Мурманской области. Планируется 
создать современный рефрижераторный терминал 
«Ударник» для обслуживания промысловых судов и доставки 
рыбопродукции на внутренний и внешний рынки.

«Данные меры применяются 
исключительно в случаях форс-
мажора, обусловленных рас-
пространением коронавирусной 
инфекции, если срок действия 
квалификационных документов 
членов экипажей судов истек 
или истекает в период до 20 
июня 2020 года включительно, 
а медицинских свидетельств 
членов экипажей судов – в 
срок до 20 сентября 2020 года 
включительно», – говорится в 
сообщении Минтранса.

ДОКУМЕНТЫ ЧЛЕНОВ 
ЭКИПАЖЕЙ

Мера распространяется на 
членов экипажа, которые в свя-
зи с введенными в российских 
регионах или иностранных го-
сударствах ограничениями (в 
отношении схода на берег, по-
садки на судно или перемеще-
ния по территории), не имеют 
возможности продлить в уста-
новленном порядке професси-
ональные дипломы, выданные 
Морской администрацией РФ, 
а также подтверждения о при-
знании дипломов, выданных 
зарубежным государством, 
квалификационные свиде-
тельства, подтверждения к 
дипломам для работы на тан-
керах (нефтяных, газовозах, 
химовозах), свидетельства о 
квалификации судовых по-

варов и другие квалификаци-
онные документы, требуемые 
Международной конвенцией 
о подготовке и дипломирова-
нии моряков и несении вахты  
1978 г. с поправками (ПДНВ).

В этом случае срок действия 
документов продлевается на 
6 месяцев. Внесение дополни-
тельных отметок о продлении 
или выдача новых документов 
не требуется.

МЕДИЦИНСКИЕ 
СВИДЕТЕЛЬСТВА

Если срок действия меди-
цинского свидетельства чле-
на экипажа истекает и в связи 
с ограничениями отсутствует 
возможность провести меди-
цинское освидетельствование 
и возобновить действие свиде-
тельства в порту захода судна, 
Морская администрация РФ до-
пускает к работе члена экипажа 
без действительного медицин-
ского свидетельства на срок 
до 3 месяцев – в соответствии 
со стандартом А1.2 Конвенции 
о труде в морском судоходстве 
2006 г. с поправками (КТМС-
2006) и правилом I/9 ПДНВ.

Морская администрация РФ 
может в любое время изменить 
или отменить эти меры в зави-
симости от развития ситуации 
с распространением COVID-19, 
отметили в Минтрансе. 

ПОДТВЕРЖДАТЬ 
КВАЛИФИКАЦИЮ  
ПОКА НЕ ПРИДЕТСЯ
Членам экипажей морских судов продлили 
сроки действия квалификационных документов 
и медицинских свидетельств. Таким образом 
предполагается обеспечить бесперебойную 
работу российского флота в сложной 
эпидемиологической ситуации по всему миру.

Руководитель Росрыболов-
ства Илья ШЕСТАКОВ поручил 
подготовить рекомендации по 
возобновлению промысла кри-
ля в Антарктике. Научная экс-
педиция показала значитель-
ное увеличение биомассы это-
го ресурса в перспективном 
промрайоне.

«Необходимо подготовить 
экономическую модель рента-
бельности промысла. И вместе с 
ВНИРО дать необходимые реко-
мендации рыбопромышленни-
кам», – отметил Илья Шестаков.

Для организации промыш-
ленного лова в антарктической 
зоне Атлантики будут исполь-
зованы данные, полученные по 
итогам экспедиции НИС «Ат-
лантида», которое в мае верну-
лось в Калининград.

По информации ВНИРО, 
рейсовое задание выполнено в 
полном объеме. Акустическая 
съемка сопровождалась широ-
ким комплексом экосистемных 
работ: изучением среды обита-
ния и биологии антарктического 
криля, исследованиями по его 
технологической переработке.

Особое внимание уделили 
исследованиям условий фор-
мирования биопродуктивных 
приостровных зон вблизи Ан-
тарктического полуострова и 
Южных Оркнейских островов. 
Там создаются наиболее благо-
приятные условия для концен-
трирования криля по сравнению 
с другими районами Южного 
океана. Оцененная учеными 
биомасса в этой акватории сей-
час выше, чем 17 лет назад. 

ПРОМЫСЕЛ АНТАРКТИЧЕСКОГО 
КРИЛЯ ХОТЯТ ВОЗРОДИТЬ
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Компании – победители 
октябрьского аукциона обя-
зались построить в России 
35 судов для крабового про-
мысла. Из них 15 единиц 
флота предполагается по-
строить на Дальнем Востоке, 
сообщил ранее Fishnews ру-
ководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ.

ПРИМОРСКИЕ ВЕРФИ 
УКЛАДЫВАЮТСЯ  
В ГРАФИК

В Приморском крае раз-
мещены заказы на 13 крабо-
ловов. «Восточная верфь» 
должна построить четыре 
судна для ГК «Сигма Марин 
Технолоджи» и одно – для 
компании «Восход». На На-
ходкинском судоремонтном 
заводе решил построить 
шесть краболовов холдинг 
«Антей» и два – «ТРК».

«Восточная верфь» с 
опережением изготови-
ла и предъявила регистру 
все пять закладных секций, 
рассказал генеральный ди-
ректор предприятия Олег 
СИДЕНКО. Корпус первого 
краболова уже построен, на 
стапеле собирается корпус 
для второго судна, по третье-
му осуществляется секцион-
ная сборка.

Верфь укладывается в 
график строительства, по 
первым двум судам даже 
есть определенное опереже-
ние, обрисовал ситуацию ру-
ководитель завода.

«Особых вопросов ника-
ких нет по финансированию, 
по проектной документации 
– все в порядке, все стро-
им в срок», – заявил Олег 
Сиденко.

Активно работает и На-
ходкинский судоремонтный 
завод. Собрано восемь за-
кладных секций, в течение 
двух недель они должны от-
правиться на очистку и по-
краску. Процедура закладки 
с участием судовладельцев 
и представителей регистра 
запланирована на период 
с 25 по 29 мая, сообщил ге-
неральный директор НСРЗ 
Николай БОЛГАР. Он отме-
тил, что каких-либо серьез-
ных опасений по выполне-
нию работы нет, все идет по 
графику, количества рабочих 
и инженеров более чем до-
статочно.

Среди сильных сторон 
Николай Болгар выделил то, 
что заказчик на первых же 

этапах привлек верфь к вы-
бору проектировщика. «В 
итоге мы общались вместе 
с несколькими компаниями 
и по обоюдному решению 
остановились на проекте 
компании "Дамен"», – расска-
зал руководитель НСРЗ.

Суда, которые строятся 
под квоты вылова крабов, 
должны отвечать требова-
ниям постановления прави-
тельства РФ от 17 июля 2015 
г. № 719. Еще когда правовая 
база по крабовому аукциону 
только выходила, бизнес-со-
общество высказывало опа-
сения по поводу требований 
к локализации – со временем 
они ужесточаются.

«Действительно, были 
определенные опасения: 
успеем или не успеем, если 
не успеем – что делать, 
куда обращаться», – рас-
сказал генеральный дирек-
тор ООО «Антей» Андрей 
ПОЛОМАРЬ. Однако, когда 
определилась перспектива 
по закладке киля, стало по-
нятно, что все в порядке.

График строительства по-
зволяет рассчитывать, что 
суда, которые холдинг зака-
зал на НСРЗ, будут признаны 
российскими согласно поста-
новлению № 719.

Проекты «Антея» станут 
украшением программы по 
строительству краболовных 
судов, заявил ранее Николай 
Болгар.

КАК МОЖЕТ 
ПОДДЕРЖАТЬ 
ГОСУДАРСТВО

1. Продление макси-
мальных сроков строи-
тельства

По закону, предприятия, 
которые строят суда под кво-
ты вылова крабов, должны 
уложиться в пять лет. Однако 
были подготовлены поправ-
ки, позволяющие продлить 
предельный срок до семи лет 
– но только для реализации 
проектов в ДФО.

Публичное обсужде-
ние этого законопроекта 
на портале regulation.gov.
ru завершилось 8 апреля, 
рассказал президент Ассо-
циации добытчиков краба 
Дальнего Востока Александр 
ДУПЛЯКОВ. Также есть пору-
чение вице-премьера Юрия 
ТРУТНЕВА о внесении по-
правок в правительство РФ 
до 30 июня 2020 г. Решение 
принято, и есть вероятность, 

что поправки будут рассмо-
трены в весеннюю сессию 
Госдумы, считает руководи-
тель АДК.

2. Субсидии для заказ-
чиков флота

Другая мера поддержки 
– субсидии для тех, кто зака-
зал краболовы в Дальнево-
сточном регионе. Речь шла о 
возмещении 20% стоимости 
строительства. Сейчас оста-
ется вопрос с финансирова-
нием этого направления го-
споддержки. Ассоциация за-
являла о необходимости та-
кого инструмента поддержки 
и сохранении размера субси-
дирования – это очень важно 
с учетом текущей экономиче-
ской ситуации и значитель-
ных рисков удорожания стро-
ительства судов, подчеркнул 
Александр Дупляков.

О важности субсидий за-
явили и другие участники 
конференции. Компании, уже 
вложившие огромные сред-
ства в покупку квот, в проек-
тирование судов и другие ме-
роприятия, несут серьезные 
риски. Как минимум тем пер-
вопроходцам, которые реши-
ли доказать, что на Дальнем 
Востоке можно построить 
флот, надо обеспечить 20% 
субсидии, уверен Николай 
Болгар.

Если заказчик профи-
нансировал тот или иной 
этап строительства, то го-
сударство должно считать, 
что он свои обязательства 
по соблюдению графика по-
стройки выполнил, полага-
ет президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ.

3. Понятный контроль со 
стороны властей

Еще один вопрос, затро-
нутый на конференции, это 
регламент работы межве-
домственной комиссии, ко-
торая будет следить за стро-
ительством судов под кра-
бовые квоты. Минпромторг 
ранее представил проект по-
ложения о комиссии, а также 
перечня документов, копии 
которых инвестор должен 
прилагать к ежеквартальным 
отчетам.

АРПП предложила при-
влекать к работе комиссии 
в качестве экспертов пред-
ставителей региональных 
рыбохозяйственных неком-
мерческих организаций. Речь 

идет об объединениях, в со-
став которых входят заказ-
чики флота. Минпромторг не 
поддержал эту идею. Тем не 
менее экспертное участии в 
решении возникающих во-
просов необходимо, убежден 
Георгий Мартынов.

Вопросы есть и к перечню 
документов, копии которых 
инвестор должен приклады-
вать к ежеквартальным от-
четам в Минпромторг. Разра-
ботчик акта достаточно силь-
но расширил этот список, об-
ратил внимание Александр 
Дупляков. В договоре на 
долю квоты и соответствую-
щем графике строительства 
указаны одни этапы строи-
тельства, а здесь появилась 
необходимость дополнитель-
но сообщать, например, о 
сроках проведения закупоч-
ной кампании, сроках раз-
работки технической доку-
ментации и сроках пуско-на-
ладочных работ. «К сожале-
нию, это осталось, возможно, 
впоследствии это вызовет 
какие-то вопросы. Но будем 
работать», – прокомменти-
ровал президент Ассоциации 
добытчиков краба Дальнего 
Востока.

В любом случае отрас-
левые объединения активно 
работают над решением про-
блем рыбного хозяйства на 
разных площадках, отмети-
ла модератор конференции, 
главный редактор Fishnews 
Маргарита КРЮЧКОВА. Один 
из примеров – обсуждение 
предельных сроков строи-
тельства на правительствен-
ной подкомиссии у вице-пре-
мьера – полпреда президен-
та Юрия Трутнева.

4. Свои стимулы – для 
судостроителей

В госпрограммах нужда-
ются не только заказчики, но 
и верфи. Хотелось бы, чтобы 
судостроительные заводы, 
которые работают с рыбака-

ми, также включили в осуж-
дение мер поддержки, под-
черкнул руководитель «Вос-
точной верфи».

Судостроители также рас-
сказали о преференциях сво-
бодного порта Владивосток. И 
Находкинский судоремонтный 
завод, и «Восточная верфь» – 
резиденты СПВ. Николай Бол-
гар сообщил, что совместно с 
краевыми властями решается 
вопрос о создании социаль-
ного жилья для сотрудников 
предприятия.

Сейчас верфи и рыбо-
промышленные предприятия 
в одной лодке, и конечно, 
важно, чтобы судостроители 
также получали содействие 
со стороны государства, за-
явил Георгий Мартынов. 
Президент АРПП предложил 
совместно обдумать возмож-
ные меры господдержки и 
затем обсуждать их с сена-
торами, депутатами, прави-
тельством, администрацией 
президента.

«Я думаю, что поддержка 
верфям, безусловно, нужна, 
и мы должны вместе подойти 
к выработке и продвижению 
тех мер, которые помогут 
верфям лучше справиться», 
– согласился Александр Ду-
пляков. Такие меры должны 
быть максимально прорабо-
танными и реализуемыми в 
пределах сроков строитель-
ства краболовов, считает ру-
ководитель АДК.

Рыбопромышленные пред-
приятия выступают двига-
телем экономики Дальнего 
Востока, свои обязательства 
они выполняют добросовест-
но, отметил председатель 
совета директоров медиа-
холдинга Fishnews Эдуард 
КЛИМОВ. Таким образом, от 
успеха работы рыбной отрас-
ли зависит обеспечение за-
казами многих производств, 
и очень важно, чтобы все 
процессы шли в срок, а про-
блемы вовремя решались. 

СТРОИТЕЛЬСТВО КРАБОЛОВОВ: КАК ИДЕТ РАБОТА
Рыбопромышленным предприятиям и верфям Дальнего Востока 
необходимо совместно выработать возможные меры господдержки, 
отметили участники онлайн-конференции, организованной Fishnews.
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– Проект приказа Мин-
сельхоза, опубликованный в 
апреле на сайте regulation.gov.
ru, предусмотрел новую редак-
цию пункта 13.4 правил рыбо-
ловства для Дальневосточного 
бассейна.

В соответствии с предло-
женной поправкой, пользо-
ватель обязан иметь на бор-
ту судна, осуществляющего 
хранение, транспортировку, 
перегрузку и выгрузку уловов 
крабов в живом виде, схему 
расположения на судне емко-
стей (чанов) и (или) их секций, 
заверенную капитаном судна, 
с указанием их размеров, объ-
емов, находящихся в каждой 
емкости (чане и (или) его сек-
ции видов и веса крабов, а так-
же не менее одной пустой ем-
кости (чана) и (или) его секции, 
заполняемой морской водой с 
подключаемой системой аэра-
ции и вместимостью, позволя-
ющей произвести определение 
количества уловов крабов спо-
собом поштучного пересчета 
и (или) прямого взвешивания 
улова при осуществлении по-
граничными органами феде-
рального государственного 
контроля (надзора) в области 
рыболовства и сохранения во-
дных биоресурсов.

К этому пункту целый ряд 
замечаний:

1. Требование о наличии не 
менее одной пустой емкости 
(чана) и (или) его секции при-
ведет к значительному увели-
чению промыслового времени, 
а также к серьезным экономи-
ческим потерям в масштабах 
всего крабового промысла на 
Дальнем Востоке.

Расчеты, выполненные на 
примере данных промысла и 
экспорта живого краба за 2019 
год, показывают, что промыс-
ловое время вырастет не ме-
нее чем на 1300 судосуток, а 
финансовые потери составят 
не менее 715 млн рублей. 1300 
судосуток это дополнительное 
судовое время (его стоимость), 
которое потребуется, чтобы 
освоить и доставить объемы, 
потерянные из-за пустого чана 
в каждой судовой партии.

В целом, с учетом иных пря-
мых производственных затрат, 
а также косвенных затрат, свя-
занных с увеличением време-

ни промысла (амортизация, 
техническое обслуживание и 
пр.), новое требование приве-
дет к ежегодному увеличению 
промыслового времени на 
10% и ежегодным финансо-
вым потерям на уровне 1 млрд 
рублей.

2. Изменения правил не 
учитывают все особенности 
флота, осуществляющего до-
бычу и транспортировку краба 
в живом виде. Принятие по-
правки приведет к тому, что 
часть флота, оборудованного 
RSW-емкостями или танками, 
технически не сможет соответ-
ствовать новым требованиям 
либо будет вынуждена дер-
жать свободным от 25 до 50% 
полезного объема, предназна-
ченного для перевозки живого 
краба.

RSW-емкости или танки на 
таких судах значительно круп-
нее и их количество меньше, 
чем на судах с обычными ча-
нами. RSW-танки, как правило, 
разделены технологическими 
перегородками на несколько 
отсеков для сохранения краба, 
либо краб содержится в от-
дельных клетях, уложенных в 
емкости, при этом система аэ-
рация и жизнеобеспечения на 
весь объем танка одна. Такие 
суда не редкость на бассейне, 
и для их переделки под новые 
требования понадобятся зна-
чительные затраты.

Более того, по итогам кра-
бовых аукционов 2019 года 
реализуется инвестиционная 
программа по строительству 
краболовного флота на рос-
сийских верфях. Часть судов 
строится по проектам, пред-
усматривающим технологии 
RSW-танков. Такие танки мо-
гут содержать до 15 тонн жи-
вого краба, и наличие пустого 
танка такого объема эконо-
мически нецелесообразно. То 
есть необходимо будет оста-
новить процесс постройки и 
полностью изменить проект-
ную документацию судна. Это 
потребует значительных вре-
менных затрат и повлечет су-
щественное удорожание стро-
ительства.

При этом сроки строитель-
ства таких судов ограничены 
законом, а санкция за невы-
полнение сроков предусма-

тривает лишение права на вы-
лов и потерю денег, потрачен-
ных на аукционе.

3. Изменения в правила 
рыболовства не учитывают 
сложившуюся логистическую 
схему поставок живого краба 
в Дальневосточном бассейне.

За 12 месяцев 2019 года 
экспорт краба в живом виде 
составил 29 500 тонн. Из них 
11 800 тонн, или 40%, прошло 
через сухопутную границу РФ, 
то есть с полной выгрузкой и 
полным весовым контролем 
на берегу.

При этом в отношении ча-
сти судов в период промысла 
также осуществляется регу-
лярный контроль, связанный 
с перевешиванием уловов. 
Такой контроль обычно но-
сит выборочный характер и 
осуществляется до того, как 
судно полностью заполнит 
все имеющиеся емкости. Ин-
спектор выбирает несколько 
чанов, содержимое которых 
перевешивается. Если дан-
ные контрольного взвешива-
ния совпадают с представ-
ленной капитаном информа-
цией о количестве краба в 
этих чанах, остальной объем 
не перевешивается.

То есть можно говорить о 
том, что значительная часть 
экспортируемого живого кра-
ба фактически дважды под-
вергается контрольным меро-
приятиям по перевешиванию, 
и помимо этого дополнитель-
но предлагается установить 
обязательное наличие сво-
бодного чана.

При этом статистика осу-
ществления контрольных ме-
роприятий при промысле кра-
ба свидетельствует о том, что 
нарушения, связанные с недо-
стоверным указанием объема 
перевозимого живого краба, 
единичны. Такие случаи но-
сят исключительно редкий  
характер.

Таким образом, для суще-
ственной части промысловых 
судов требование о свобод-
ной емкости не имеет практи-
ческого смысла, так как обя-
зательный весовой контроль 
всего товара выполняется при 
выгрузке в российском порту и 
частичный весовой контроль – 
в районе промысла.

4. Изменения в правила 
рыболовства не учитывают 
существующие меры регули-
рования промысла крабов в 
Дальневосточном бассейне и 
инструменты, направленные 
на выявление и пресечение 
ННН-промысла.

Действующие правила 
рыболовства установили ис-
черпывающие меры управле-
ния промыслом и контроля за 
ним, позволяющие исключить 
предпосылки для незаконной 
добычи. Это в том числе ми-
нимальные суточные объемы 
вылова крабов. Согласно этой 
норме, судно может осущест-
влять промысел в строго от-
веденный период времени, за-
висящий от индивидуального 
объема квот. Судно ежеднев-
но отчитывается об объеме 
добытого краба и товарной 
продукции на борту. На судне 
ведется промысловый и техно-
логический журналы, а также 
формируется грузовой план, в 
котором указано точное коли-
чество краба в каждой емко-
сти, предназначенной для хра-
нения и перевозки. В районе 
промысла, до заполнения всех 
емкостей крабом, судно в лю-
бой момент могут проверить, 
в том числе с перевешивани-
ем продукции. Такая практика 
широко распространена и но-
сит регулярный характер.

В дальнейшем судно либо 
выгружается в российском 
порту с полным контролем 
количества продукции, либо 
идет с грузом в иностранный 
порт.

При экспорте живого краба 
в страны АТР и его выгрузке в 
иностранных портах необхо-
дим специальный сертификат, 
предусмотренный междуна-
родными соглашениями Рос-
сийской Федерации в области 
предупреждения незаконного, 
несообщаемого и нерегулируе-
мого промысла. Без такого до-
кумента судно с крабовой про-
дукцией не может зайти и вы-
грузиться в зарубежном порту.

При наличии сертификата 
портовые власти заранее ин-
формируются о предполагае-

мой выгрузке и количестве то-
вара. Выгрузить больше, чем 
заявлено, невозможно. Ком-
петентные органы стран име-
ют возможность обмена всей 
необходимой информацией, 
в том числе об объеме выгру-
жаемой в иностранном порту 
продукции.

Все эти меры достаточны 
для эффективного контро-
ля за объемом добываемого 
и экспортируемого краба, а 
введение нового требования 
избыточно и затратно для до-
бывающих компаний

5. Новая редакция пункта 
13.4 правил подготовлена с 
нарушением порядка, уста-
новленного приказом Росры-
боловства от 18 февраля 2020 
года № 85 «Об организации 
в Федеральном агентстве по 
рыболовству работы по раз-
работке предложений по вне-
сению изменений в правила 
рыболовства».

В соответствии с пунктом 
2.2 приказа, Всероссийско-
му НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии (ВНИРО) пред-
писывается не позднее чем 
за 5 рабочих дней до очеред-
ного заседания бассейнового 
научно-промыслового совета 
направлять на рассмотрение 
рабочей группы НПС предло-
жения по внесению изменений 
в правила, оформленные в 
установленном виде.

До момента размещения 
проекта приказа на сайте 
regulation.gov.ru предлагаемая 
норма об обязательном нали-
чии на судне не менее одного 
свободного чана никогда не 
обсуждались на заседаниях 
Дальневосточного научно-
промыслового совет, а инфор-
мация о разработке такого 
изменения не доводилась до 
заинтересованных лиц.

На заседании ДВНПС в 
феврале на Сахалине одобре-
ны изменения в правила ры-
боловства для Дальневосточ-
ного бассейна. Эти поправки 
включены в опубликованный 
проект приказа, при этом в 
протоколе совета не указано, 
что обсуждались и были одо-
брены изменения в пункт 13.4 
правил рыболовства.

С учетом суммарных из-
держек производственного и 
финансового характера, ко-
торые могут возникнуть от 
нововведения у компаний, 
осуществляющих промысел 
краба, необходимо соблюде-
ние установленного порядка 
внесения изменений в прави-
ла рыболовства с обязатель-
ным обоснованием изменений 
и оценкой возможных регуля-
торных последствий для цело-
го сегмента отрасли. 

НОВОЕ ТРЕБОВАНИЕ ДЛЯ КРАБОЛОВОВ ГРОЗИТ 
ПОТЕРЯМИ ДЛЯ ОТРАСЛИ
Новое требование к судам с живым крабом, которое предложено 
включить в правила рыболовства для Дальневосточного бассейна, 
может привести к ежегодным потерям бизнеса в размере до 1 млрд 
рублей. К таким выводам пришли в Ассоциации добытчиков краба 
Дальнего Востока. Президент АДК Александр ДУПЛЯКОВ в материале 
для Fishnews привел аргументы против обременяющей поправки:
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Производственно-склад-
ской комплекс площадью 7,7 
тыс. кв. метров и высотой 18 
метров расположен на пло-
щадке индустриального пар-
ка «Авангард» в составе ТОР 
«Хабаровск». Комплекс вклю-
чает 10 мультитемпературных 
камер хранения (рыба, мясо, 
овощи) и охлаждаемое про-
изводственное помещение 
для глубокой переработки 
продукции. Предусмотрены 
16 доков для подъезда, раз-
грузки и отгрузки фур. Для 
персонала построен трех-
этажный административно-
бытовой комплекс площадью 
2,9 тыс. кв. метров.

Как рассказал Fishnews 
генеральный директор ком-
пании «Колд Трейд Холдинг» 
Павел КЛИМЕНКО, в работе 
комплекса используются все 
основные современные ре-
шения в части снижения по-
требления электроэнергии, в 
том числе энергосберегаю-
щая технология рекуперации 
тепла. В частности, выделяе-
мая холодильной установкой 
энергия будет направляться 
на обогрев грунтов низкотем-
пературных камер. «Система 
рекуперации мощностью 300 
кВт позволила избежать ка-
питальных затрат на покупку 
и прокладку греющего элек-
трического кабеля, а при экс-
плуатации исключит расходы 
электроэнергии на обогрев 
грунтов», – отметил Павел 
Клименко.

Эффективное управление 
технологическим процессом 
обеспечат системы мони-
торинга и диспетчеризации 
всех основных параметров 
работы холодильной уста-
новки. В целях безопасности 
предусмотрен режим «че-
ловек в камере» и система 
контроля загазованности по 
всему холодильнику, ком-
прессорному помещению и 
техническому этажу.

Холодильная установка 
работает на аммиаке, в ме-
стах работы людей будет ис-
пользован промежуточный 
хладоноситель. Всего смон-
тировано 42 промышленных 
воздухоохладителя различ-
ного назначения и использо-
вания. Суммарная холодиль-

ная мощность оборудования 
составляет 1400 кВт, при 
этом благодаря технологиче-
ским решениям «Колд Трейд 
Холдинг» система будет по-
треблять не более 1040 кВт.

«Была проделана огром-
ная работа, только суммар-
ная длина электрических 
кабелей превысила 20 км, а 
трубопроводов и изоляции 
– 5 км. Конденсаторное обо-
рудование поднималось на 
кровлю с высотой 18 метров 
– это как 5-6 этажный дом», 
– подчеркнул гендиректор 
«Колд Трейд Холдинг».

К настоящему времени на 
складском комплексе завер-
шен не только монтаж техно-
логического оборудования, но 
и строительные работы. Ве-
дутся работы по благоустрой-
ству территории и отделке 
офисных помещений. 

ООО «Колд Трейд Холдинг»

190000, Санкт-Петербург, 
ул. Галерная, д. 20, оф. 306
тел.: +7 (812) 449-90-40
тел./факс: +7 (812) 449-90-41
coldtrade.spb.ru
info@coldtrade.spb.ru

«КРАСНУЮ» ПУТИНУ 
ХАБАРОВСК ВСТРЕЧАЕТ  
С НОВЫМ ХОЛОДИЛЬНИКОМ
Монтаж рефрижераторного производственно-складского 
комплекса на 25 тыс. тонн завершен в Хабаровске. 
Технологическую часть спроектировали, поставили  
и смонтировали специалисты компании «Колд Трейд Холдинг». 

Напомним, IV Международ-
ный рыбопромышленный фо-
рум и Выставка рыбной инду-
стрии, морепродуктов и техно-
логий пройдут в Северной сто-
лице 21-23 сентября на площад-
ке КВЦ «Экспофорум». Органи-
затор мероприятий – Росрыбо-
ловство, оператор – отраслевая 
выставочная компания полного 
цикла Expo Solutions Group. Ин-
формационный партнер ESG – 
медиахолдинг Fishnews.

В этом году впервые пред-
ставят свои услуги и крупней-
шие трейдеры рыбы и море-
продуктов, которые имеют 
широкий круг международных 
партнеров, – компании «Морео-
дор», «Нерей» и «Ультра Фиш».

Компания «Мореодор» по-
ставляет разнообразную рыбу и 
морепродукты – в общей слож-
ности более 300 видов. Для 
гарантии высокого качества 
специалисты «Мореодор» по-
этапно инспектируют каждую 
закупаемую партию: сперва в 
местах погрузки, в том числе 
у иностранных поставщиков, а 
затем и в собственной лабора-
тории при приемке товара на 
складе хранения. Безопасность 
и легальность продукции под-
тверждается необходимыми 
документами и сертификатами. 
Компания выстраивает прочные 
партнерские взаимоотношения 
с клиентами, предоставляя им 
при необходимости особые 
условия по отсрочке платежа. 
Среди покупателей – крупно- и 
мелкооптовые компании, пере-
работчики рыбы и морепродук-
тов, дистрибьюторы, рынки, 
интернет-магазины.

В ассортиментную линейку 
«Мореодор» входят такие виды 
продукции, как кижуч, семга, 
форель, барабулька, вомер, 
дори, кефаль, клыкач патагон-
ский, конгрио, красноглазка, 
лакедра, морской лещ, сибас, 
скумбрия, хек, хоки, эсколар, 
горбуша, палтус, судак, тила-
пия, гребешок, креветка, каль-
мар, мидии, осьминог, фарш 
и икра лосося. Компания со-
трудничает с поставщиками из 
России, Аргентины, Новой Зе-
ландии, Китая, Чили, Турции, 
Вьетнама, Уругвая, Шри-Ланки, 
Японии, Индонезии, Маврита-

нии, Марокко, Австралии, Перу, 
Гренландии, Индии.

Дальневосточное пред-
приятие «Нерей» занимается 
крупнооптовой торговлей све-
жемороженой рыбой, добытой 
на Дальнем Востоке России. 
Продукция производится пре-
имущественно на борту судна, 
что позволяет сохранить все 
вкусовые качества, питатель-
ную ценность и полезные свой-
ства сырья. Процесс покупки 
рыбы происходит еще в море, 
«Нерей» берет на себя все ри-
ски, связанные с выгрузкой про-
дукции с борта судна в порту 
назначения, ее размещением 
на холодильнике, хранением и 
реализацией. Весь товар про-
ходит проверку на соответствие 
качества в собственной лабора-
тории компании.

В ассортиментную линей-
ку входят камбала, кальмар, 
терпуг, голец, корюшка, гор-
буша, навага, сельдь, треска, 
лемонема, нерка, сайра, кета, 
иваси, кижуч, макрурус, пал-
тус, чавыча, скумбрия, мойва 
и минтай. «Нерей» закупает 
до 10 000 тонн рыбопродукции 
ежемесячно и распределяет ее 
по всей России, другим стра-
нам СНГ и АТР.

Компания «Ультра Фиш» 
поставляет самую потребля-
емую в России рыбу – мин-
тай, горбушу, камбалу, треску, 
сельдь, скумбрию и мойву. 
Фирма напрямую сотрудничает 
с предприятиями из Норвегии, 
Исландии, Шотландии, Велико-
британии, Канады, США, Ки-
тая и Вьетнама, Чили, Японии, 
Гренландии, Перу, Аргентины, 
Новой Зеландии, с Фарерских 
островов. Это позволяет обе-
спечить строгий контроль каче-
ства закупаемой продукции и 
наличие всей разрешительной 
документации.

Для транспортировки и хра-
нения продукции используют-
ся самые современные виды 
техники. С 2010 года «Ультра 
Фиш» зарегистрировала свой 
собственный торговый бренд 
«ВкусАрт», под которым на-
чала продавать рыбу и море-
продукты в торговые сети и в 
сегмент HoReCa. 

ПОВЫСИТЬ ПРОДАЖИ 
И ЗАКУПКИ РЫБЫ 
ПОМОГУТ НА SEAFOOD 
EXPO RUSSIA
Этой осенью Global Fishery Forum and Seafood 
Expo Russia в Санкт-Петербурге объединит 
все сферы «рыбной» индустрии – от вылова 
до судостроения для рыбаков. Свои услуги на 
крупнейшей отраслевой площадке представят 
и ведущие трейдеры рыбы и морепродуктов.
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Заключение отраслевых 
соглашений в Сахалинской 
области возобновили по ини-
циативе губернатора Валерия 
ЛИМАРЕНКО. 23 апреля было 
подписано трехстороннее со-
глашение, регулирующее со-
циально-трудовые отношения 
в рыбном хозяйстве региона.

Стороны – работники, ра-
ботодатели и государство. 
При подписании соглашения 
их представляли областной 
профсоюз работников рыб-
ного хозяйства, Ассоциация 
рыбопромышленных пред-
приятий Сахалинской обла-
сти (АРСО) и региональное 
агентство по рыболовству. 
При этом положения доку-
мента станут обязательными 
для каждого предприятия, ко-
торое вступит в АРСО в пери-
од действия соглашения.

Предусмотрено, что до-
кумент будет действовать 
до конца 2022 года. По вза-
имному согласию его можно 
продлевать (не более чем на 
три года).

БОЛЬШЕ ПРОФСОЮЗОВ

Согласно тексту документа, 
стороны будут содействовать 
созданию первичных профсо-
юзных организаций в компани-
ях. Таким образом планируется 
обеспечивать единую социаль-
ную политику в отрасли.

Председатель регионально-
го профсоюза работников рыб-
ного хозяйства Леонид ЧУРА 
назвал подписание документа 
первым этапом в развитии со-
циального партнерства в рыбо-
хозяйственном комплексе об-
ласти. «Принятие соглашения 
закрепило режим труда и отды-
ха работников отрасли, устано-
вило нормы оплаты труда, обо-
значило гарантии деятельности 
профсоюзных организаций и 
создало платформу для заклю-
чения коллективных договоров 
внутри организаций рыбохо-
зяйственного комплекса», – от-
метил глава профсоюза.

ОТРАСЛИ ПРОПИСАЛИ 
ПОДДЕРЖКУ

Стороны обязались, в 
частности, содействовать 

защите интересов рыбодо-
бывающей и перерабаты-
вающей промышленности. 
Предполагается реализовы-
вать программы по строи-
тельству рыбодобывающего 
и научного флота, модерни-
зировать перерабатываю-
щие мощности. Планируется 
поддерживать и реконструк-
цию рыбных терминалов в 
морских портах.

Еще одно направление – 
оказание товаропроизводи-
телям научно-методической 
и практической помощи по 
вопросам нормативно-пра-
вового обеспечения. Кроме 
того, планируется препят-
ствовать банкротству и со-
действовать оздоровлению 
компаний с неустойчивым 
финансовым положением, 
особенно – градообразую-
щих и социально значимых.

С ЗАБОТОЙ  
О РАБОТНИКАХ

Особый акцент – на поло-
жении трудящихся. Помимо 
общих положений про «обе-
спечение социальной защи-
ты и охраны труда работни-
ков, повышение занятости», 
есть вполне конкретные на-
правления. Так, стороны обя-
зались принимать меры по 
ликвидации задолженности 
зарплаты. Также планирует-
ся оказывать материальную 
помощь «особо нуждающим-
ся работникам, молодым 
специалистам и ветеранам». 
Отражен ряд вопросов, ка-
сающихся заработной платы 
и ее начисления, в частно-
сти прописана минимальная 
ставка.

Руководитель агентства 
по рыболовству Сахалинской 
области Иван РАДЧЕНКО об-
ратил внимание, что сейчас 
среднемесячная зарплата в 
регионе для рыболовства и 
рыбоводства превышает 100 
тыс. рублей, для рыбопере-
работки – 70 тыс. рублей.

«Также соглашение на-
правлено на урегулирование 
других экономических отно-
шений между работником и 
работодателем. Работники 
рыбного хозяйства получа-

ют права как на социальные 
льготы, предусмотренные 
законодательством РФ, так 
и на другие гарантии и ком-
пенсации в области трудо-
вых отношений», – подчер-
кнул глава ведомства. Он 
уверен, что документ помо-
жет лучше защищать права 
людей.

Предусмотрено, что дни 
еженедельного отдыха, не-
рабочие праздничные дни, 
приходящиеся на время 
нахождения судна в море, 
суммируются. По желанию 
работников эти дни компен-
сируются дополнительными 
отгулами по возвращении.

«Отраслевое соглашение 
защищает условия труда – 
каждого отдельно взятого 
работника. Сотрудники ры-
бохозяйственных компаний 
должны знать, что у них будет 
не только работа, но и время 
на отдых, отпуск, оплата не-
нормированного времени. 
Документ гарантирует это в 
соответствии с Трудовым ко-
дексом и другими нормами 
законодательства», – отме-
тил президент Ассоциации 
рыбопромышленных пред-
приятий Сахалинской обла-
сти Максим КОЗЛОВ.

Отдельная глава посвя-
щена охране труда и здо-
ровья, экологической без-
опасности. Работодатели 
обязаны контролировать со-
блюдение законодательства 
об охране труда на судах и 
береговых заводах, рассле-
довать несчастные случаи на 
производстве.

ПРИВЛЕЧЬ ХОРОШИМИ 
УСЛОВИЯМИ ТРУДА

Компаниям рекомендо-
вано устанавливать для со-
трудников дополнительные 
социальные льготы, гаран-
тии и компенсации. Напри-
мер, выплату единовремен-
ного пособия при выходе 
работника на пенсию или 
рождении ребенка, оплачи-
ваемые дни отдыха в случае 
свадьбы, бесплатное или 
частично оплачиваемое со-
держание детей в садиках и 
оздоровительных лагерях.

Также предполагаются 
другие виды социальной по-
мощи сотрудникам органи-
заций рыбного хозяйства 
– путевки на санаторно-ку-
рортное лечение, компен-
сация расходов на лечение. 
Предлагается выплачивать 
денежное вознаграждение 
работникам, отмеченным 
государственными, отрас-
левыми и профсоюзными 
наградами. Еще одна реко-
мендация – дополнительно 
страховать сотрудников на 
случаи временной нетрудо-
способности из-за болезни, 
травмы на производстве и 
профессиональных заболе-
ваний, потери работы.

Кроме того, в списке ре-
комендуемых мер поддерж-
ки – частичная компенсация 
удорожания стоимости пи-
тания в рабочих столовых, 
стоимости проезда к месту 
работы, возмещение моло-
дым специалистам расходов 
по найму жилых помещений, 
квартплате.

ДОРОГУ МОЛОДЫМ

В отдельную главу вы-
несен комплекс мер в сфе-
ре молодежной политики. 
Среди приоритетных на-
правлений – содействие по-
вышению уровня професси-
ональной квалификации и 
карьерному росту молодых 
специалистов, развитие сту-
дотрядов.

Предполагается прово-
дить конкурсы профессио-
нального мастерства среди 
молодых специалистов и ра-
бочих, устанавливать имен-
ные стипендии студентам уч-
реждений высшего и средне-
го профессионального обра-
зования за отличную учебу. 
А также поощрять молодых 
работников, добившихся вы-
соких показателей в труде и 
активно участвующих в про-
фсоюзной деятельности.

Алексей СЕРЕДА 
Южно-Сахалинск

ОТРАСЛЕВОЕ СОГЛАШЕНИЕ ТЕПЕРЬ 
ЕСТЬ У РЫБАКОВ САХАЛИНА И КУРИЛ
В Сахалинской области интересы работников рыбного 
хозяйства будет защищать отраслевое соглашение.  
Оно отражает вопросы оплаты и нормирования труда, прав  
на отдых, социальных льгот, трудовых гарантий и компенсаций, 
подготовки кадров. Есть разделы, посвященные охране труда 
и здоровья, молодежной политике.
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ПАМЯТЬ О ВОЕННОМ ДЕТСТВЕ 
СОХРАНИЛИ В КНИГЕ

Вышла в свет книга Анны ЛУГОВСКОЙ  
и Вячеслава ЗИЛАНОВА «Дети войны».  
Это сборник воспоминаний людей, 
переживших Великую Отечественную  
в самом юном возрасте. Большинство 
главных героев-соавторов впоследствии 
трудилось в рыбной отрасли.

«Все меньше и меньше оста-
ется тех, кто с оружием в руках 
освобождал Отечество от фа-
шистов. Они покидали нас из-за 
перенесенных военных лише-
ний, ноющих ран. Да и время 
их забирает. На смену пришло 
новое поколение, которое в 
детстве побывало в жерновах 
войны и выжило. Им сейчас за 
70-75 и более – для нашей стра-
ны это уже весьма преклонный 
возраст. Детей войны с годами 
тоже становится все меньше и 
меньше», – говорит один из ав-
торов сборника, заслуженный 
работник рыбного хозяйства 
России Вячеслав Зиланов.

В одну из встреч с друзья-
ми и родными он предложил 
оставить поколениям память о 
детстве в военные годы. «Так и 
родилась эта книга. В ней вос-
поминания тех, кто близок мне, 
и тех, с кем столкнула меня 
жизнь. Их повествования вос-
произведены в книге в ориги-
нальных ими представленных 
текстах, без какой-либо редак-
ции», – рассказывает собесед-
ник Fishnews.

В книге не приведены био-
графии авторов воспоминаний, 
хотя среди них и Герой Социа-
листического Труда, и Лауреат 
Государственной премии пра-
вительства СССР, почетные 

граждане городов, областей, 
генерал, выдающиеся журнали-
сты, доктора и кандидаты наук, 
специалисты высокого класса.

«Все они получили в по-
слевоенный период бесплатно 
прекрасное образование и со-
стоялись как специалисты в 
своих областях в Советском 
Союзе. Но в военное время все 
мы были объединены одним, 
но емким понятием – детством, 
что и составляет основу воспо-
минаний», – отмечает Вячес-
лав Зиланов.

Его собственная трудовая 
биография тесно связана с рыб-
ной отраслью. Вячеслав Зила-
нов начинал с лаборанта на по-
исковых судах Главка «Севры-
ба» (Мурманск). А впоследствии 
дошел до должности заместите-
ля министра рыбного хозяйства 
СССР, сейчас он заслуженный 
работник рыбного хозяйства 
России, почетный гражданин 
Мурманской области. Неудиви-
тельно, что большинство рас-
сказчиков – соавторов книги – 
это тоже рыбаки.

Книга «Дети войны» до-
ступна для чтения в элек-
тронном формате. Ссылку 
для скачивания можно найти 
в том числе на сайте www.
fishnews.ru, в разделе «Газета 
«Fishnews Дайджест». 

Изменения предлагает-
ся внести в Классификатор 
в области аквакультуры (ры-
боводства). Этот документ 
объединяет информацию об 
объектах аквакультуры, видах 
работ в этой сфере, объектах 
рыбоводной инфраструктуры. 
Проект поправок проходит 
общественное обсуждение на 
портале regulation.gov.ru.

В число используемых 
для аквакультуры объектов 
и устройств предлагается 
включить «специализирован-
ные суда для обслуживания 
садков и других технических 
средств, используемых для 
разведения и (или) содержа-
ния, выращивания объектов 
аквакультуры (рыбоводства)».

Предусматриваются до-
полнения и в части судового 
оборудования – для подъема 
грузов, рассаживания спата, 

первичной очистки и обработ-
ки гидробионтов, их сортиров-
ки, разбития друз моллюсков.

Рыбоводные хозяйства ис-
пользуют различные виды 
судов, но в настоящее вре-
мя в действующем законо-
дательстве РФ отсутствует 
определение термина «суда 
для аквакультуры», расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
Минсельхоза. Для устранения 
этого правового пробела, а 
также «с учетом полученной 
практики применения норма-
тивной базы» и были подго-
товлены поправки.

Кроме того, отметили в 
министерстве, предложенные 
изменения Классификатора 
подготовлены на основании 
указания президента от 14 де-
кабря 2018 г. № 2409 – в части 
оказания мер господдержки 
строительства маломерных 

и среднетоннажных судов на 
отечественных верфях для ры-
боловства и аквакультуры.

Таким образом, поправ-
ки вносятся для возможного 
оказания господдержки рыбо-
водным хозяйствам в соответ-
ствии с правилами предостав-
ления субсидий на строитель-
ство рыбопромысловых судов, 
утвержденными постановле-
нием правительства РФ от 27 
декабря 2019 г. № 1917.

Напомним, эти правила 
предусматривают возмеще-
ние 30% затрат на постройку 
мало- или среднетоннажно-
го промыслового судна. При 
разработке документа рас-
сматривалась возможность 
выделения субсидий и на 
строительство флота для ак-
вакультуры, но пока на него 
мера господдержки не рас-
пространяется. 

АКВАКУЛЬТУРНОМУ ФЛОТУ 
ПРОКЛАДЫВАЮТ ПУТЬ К СУБСИДИЯМ
Минсельхоз хочет внести в законодательство определение термина «судно 
для целей аквакультуры». Изменения рассчитаны в том числе на возможные 
субсидии для строительства такого флота, отмечают в министерстве.

О возможностях работы на 
российской электронной бир-
жевой площадке напомнили 
в «Дальневосточном аукцион-
ном рыбном доме». Онлайн-
торги продукцией из водных 
биоресурсов с использовани-
ем биржевых и аукционных 
механизмов ДАРД организу-
ет в партнерстве с Биржей  
«Санкт-Петербург» с 2014 г.

В прошлом году на товар-
ном рынке БСП с участием 
камчатской рыбодобывающей 
компании «Корякморепро-
дукт» была заключена зна-
ковая, по оценкам экспертов, 
сделка – 1000 тонн горбуши 
ПСГ высокого качества были 
проданы за 165 млн рублей 
на условиях форвардного кон-
тракта. Такая схема предус-
матривала отсрочку поставки 
продукции с корректировкой 
платежа с учетом актуальной 
ситуации на рынке.

Закрытие сделки, т.е. не-
посредственная поставка 
партии рыбопродукции по-
купателю, состоялась через 
месяц после торгов. О своем 
опыте Fishnews тогда расска-
зали сами участники сделки. 
Обе стороны положительно 

оценили итоги и отметили оче-
видные выгоды, в том числе 
плановость и безопасность 
операции, возможность ис-
пользовать фьючерсный ме-
ханизм, гарантированное ка-
чество товара.

Устроила всех и финан-
совая сторона. Оплата про-
изводилась в два этапа, риск 
изменения рыночной цены на 
момент поставки был сведен к 
минимуму за счет включения 
в содержание контракта ме-
ханизма хеджирования (стра-
хования) рисков. В результате 
конечная цена оказалась не 
ниже среднерыночной.

«Полагаем, что в этой не-
простой ситуации из-за панде-
мии коронавируса, в которой 
оказался весь мир, участни-
кам рынка важно осваивать 
новые для себя механизмы 
работы. И, конечно, вопросы 
минимизации рисков для биз-
неса выходят на первый план. 
Среди наиболее безопасных 
и эффективных в этом плане 
– биржевые инструменты», 
– отметил гендиректор АО 
«ДАРД» Сергей ЛЕЛЮХИН.

Он отметил, что такая 
форма реализации рыбо-

продукции сегодня является 
наиболее перспективной, 
т.к. повышает оперативность 
и прозрачность сделок, су-
щественно снижая при этом 
необходимость личных кон-
тактов.

«Но что особенно важ-
но – биржевые механизмы 
способны помочь даже в 
укреплении и расширении 
производственной базы 
предприятий. Это становит-
ся возможным за счет по-
лучения авансового финан-
сирования при заключении 
форвардных (фьючерсных) 
сделок и выхода на новые 
рынки сбыта», – подчеркнул  
Сергей Лелюхин.

По его словам, пециа-
листы «Дальневосточного 
аукционного рыбного дома» 
всегда готовы проконсуль-
тировать участников рынка 
по любым вопросам, связан-
ным с электронной биржевой  
торговлей.

В преддверии лососе-
вой путины информацион-
ные письма были разосла-
ны и в рыбопромышлен-
ные ассоциации Дальнего  
Востока. 

БИРЖЕВЫЕ МЕХАНИЗМЫ 
СПОСОБНЫ ПОМОЧЬ НА ПУТИНЕ
Рыбакам предложили шире взглянуть на возможности биржевых 
торгов и использовать механизм авансового финансирования при 
заключении сделок. В прошлом году по такой схеме с отсрочкой 
поставки было реализовано 1000 тонн камчатской горбуши.
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Пункт пропуска «Краски-
но» играет особую роль в по-
ставках морепродуктов в Ки-
тай, напомнили руководители 
отраслевых ассоциаций. Эти 
транспортные потоки обеспе-
чивают работу для портовых 
мощностей в России, отме-
тил президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ.

«На нашей стороне есть 
несколько портов, которые в 
последнее время набирают 
обороты по перегрузке имен-
но живой продукции в Хасан-
ском районе», – обратил вни-
мание руководитель АРПП.

«Краскино» имеет важное 
значение для поставок живо-
го краба, выгружать продук-
цию в китайских портах не-
удобно, особенно в условиях 
ограничений из-за коронави-
руса. Поэтому для предпри-
ятий столь важно решить во-
прос с работой пограничного 
перехода, подчеркнул пре-
зидент Ассоциации добытчи-
ков краба Дальнего Востока 
Александр ДУПЛЯКОВ.

По данным АДК, на утро 
19 мая перехода ожидали 65 
машин с живым крабом, а к 
концу недели очередь мог-
ла достигнуть и 100 грузо-
виков. Ситуация острая, и с 
ней нужно разбираться, ведь 
при гибели товара компании  
несут убытки.

Проблема обустройства 
погранпереходов поднима-
лась уже неоднократно. Пун-
кты пропуска, построенные 
много лет назад, стали сво-
его рода «узким горлышком» 
внешней торговли, отметил 
в январе на правительствен-

ном часе в Совете Федера-
ции глава ФТС Владимир 
БУЛАВИН. Обустройство 
пограничных переходов не 
относится к компетенции 
таможенной службы, но от 
состояния инфраструктуры 
зависит работа и таможенни-
ков, и других госорганов на  
границе.

Для того чтобы улучшить 
работу «Краскино», нужно 
решить вопрос с освещени-
ем, увеличить количество по-
лос движения машин, отме-
тил на онлайн-конференции 
Fishnews первый замести-
тель начальника Уссурийской 
таможни Олег БОРИСОВ.

При этом представитель 
ведомства подчеркнул, что 
таможенные органы делают 
все возможное, чтобы уско-
рить оформление. «Наш ос-
новной принцип работы – это 
увеличение скорости совер-
шения таможенных операций 
и создание благоприятной 
среды для участников ВЭД», 
– заявил Олег Борисов.

Руководители ассоциаций 
поблагодарили таможенни-
ков за готовность взаимодей-
ствовать. «Когда мы обраща-
емся к вам с просьбами об 
увеличении срока работы, вы 
всегда идете нам навстречу», 
– сказал Георгий Мартынов.

Президент АРПП отметил, 
что для решения проблемы с 
инфраструктурой можно ис-
пользовать государственно-
частное партнерство. Можно 
построить отдельный тер-
минал для скоропортящихся 
продуктов, где независимо 
от остального грузопотока 
проходили бы машины с жи-
вой продукцией. «Мы готовы 

в этом участвовать, мы пони-
маем, что и таможенные орга-
ны в этом заинтересованы, и 
наши коллеги-пограничники. 
Осталось только объединить 
усилия государства и бизне-
са и приступить к этой рабо-
те», – заявил руководитель 
Ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Приморья.

Участники конференции 
предложили и пути для сня-
тия остроты текущей ситуа-
ции. Президент Ассоциации 
добытчиков краба Дальнего 
Востока пообещал ежене-
дельно предоставлять в тамо-
женные органы информацию 
о судозаходах, о возможном 
количестве машин.

Еще одна идея – опреде-
лить специальные дни, ког-
да пропускались бы машины 
с живыми морепродуктами. 
Безусловно, важна и коорди-
нация с китайской стороной, 
а также внутри очереди.

До сих пор неясно, почему 
машины не уходят в Китай, 
когда до завершения рабо-
ты пункта пропуска остается 
еще несколько часов. Про-
цессы на границе зависят от 
многих структур – как на рос-
сийской, так и на китайской 
стороне, – и сложно понять, 
на каком этапе возникает 
сбой.

Важно, чтобы в решении 
вопроса участвовали крае-
вые власти, отметил пред-
седатель совета директоров 
медиахолдинга Fishnews 
Эдуард КЛИМОВ. Он так-
же напомнил о поручении 
вице-премьера – полпре-
да президента в ДФО Юрия 
ТРУТНЕВА по оптимизации 
работы «Краскино». 

ЧТОБЫ КРАБ НЕ СТОЯЛ В ОЧЕРЕДИ
Пути решения проблем с перемещением морепродуктов 
через пограничный переход «Краскино – Хуньчунь» обсудили 
участники онлайн-конференции, организованной Fishnews.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ НА ГРАНИЦЕ…

Губернатор Приморья 
Олег КОЖЕМЯКО до конца 
мая установил специаль-
ный режим для грузовиков, 
следующих из России в 
Китай. Таким образом ру-
ководство региона предпо-
лагает решить проблему с 
очередями на пограничных 
переходах.

Оперативный штаб по 
борьбе с коронавирусом 
в Приморье 19 мая при-
нял решение «предложить 
владельцам грузовых ав-
тотранспортных средств, 
собственникам перевоз-
имых грузов, экспортерам 

с 21 по 31 мая 2020 года 
ограничить движение авто-
транспорта к территориям, 
прилегающим к пунктам 
пропуска».

Теперь губернатор Олег 
Кожемяко подписал по-
становление, регламенти-
рующее ограничения. До-
полнительные меры вво-
дятся для того, чтобы не 
допустить распространения 
COVID-19 на территориях, 
прилегающих к пунктам 
пропуска в Пограничном, 
Октябрьском и Хасан-
ском районах, говорится в  
документе.

Краевое министерство 
транспорта должно обе-
спечить установку знаков 
3.17.3 «Контроль» совмест-
но с табличкой 8.4.1 «Вид 
транспортного средства», а 
также 3.27 «Остановка за-
прещена» и 3.28 «Стоянка 
запрещена» на 19 км до-
роги «Уссурийск – Погра-
ничный – госграница» и на 
37 км трассы «Раздольное 
– Хасан».

В процессе задейство-
вана автоинспекция. «Вы-
ставлены посты дорож-
но-патрульной службы», –  
отметили в министерстве. 




